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Rapport Moral 

LA Maison Pop’, en 2022, a fait face à de nombreux arrêts maladies qui font échos aux 

maux de notre société. Mais ces perturbations ne nous ont pas empêchés et surtout 

pas fait perdre l’envie de nous retrouver.  

En effet, l'année 2022 a permis de renforcer nos liens au travers de temps collectifs 

comme le banquet citoyen, la gratiféria ou encore le café Pop’. C’est dans ce contexte 

qu’à LA Maison Pop’ nous avons su garder le cap avec l’aide des salariés, bénévoles et 

habitants : nous avons continué à créer du lien.  

Elle aura été l’année de la reprise de certaines de nos activités phares telles que les 

marchés nocturnes, la fête de la musique et les sorties de groupes, comme au Bassin 

des Lumières, mais également à la création de nouvelles rencontres comme la bourse 

aux plantes ou la journée de la laïcité. Cette journée est à votre initiative, vous, habitants 

qui souhaitez questionner ce qui nous entoure et faire progresser les mentalités. C’est 

ce que veulent aussi les membres du collectif “Maintenant qu’on sait”. Ce collectif 

émane de LA Maison Pop’ et a su prendre son envol petit à petit avec aujourd'hui un 

noyau dur de bénévoles. En favorisant les initiatives, LA Maison Pop renforce sa 

position d’animation de la vie sociale sur notre territoire.  

Cet élan d’engagement, on a pu le voir également avec l’augmentation du nombre de 

bénévoles au sein du conseil d’administration de LA Maison Pop’. Et en son sein avec 

“Paroles de jeunes”, qui voit chaque jour les jeunes devenir des adultes de demain au 

travers de leurs engagements, de master class et de sorties. 

Conscientiser dès le plus jeune âge, c’est le maître mot du centre de loisirs comme on 

a pu le voir avec une production sur la journée de “ lutte contre les violences faites aux 

femmes”. L’ouverture du centre aux parents a permis de belles rencontres facilitées par 

un travail collaboratif entre la référente famille, l’équipe du centre de loisirs, les parents 

et les enfants.  
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Le GEM (groupe d’entraide mutuelle) a montré ses convictions et a su se mobiliser 

quand cela a été nécessaire. Plus que jamais les idées nous animent notamment sur 

des sujets comme la santé mentale.  

2022 marque également pour le centre social et culturel, le début de la mesure de 

notre impact social. En effet, un petit groupe de salariés et d'administrateurs participe 

à un projet visant à évaluer notre impact social. En 2023, nous arrivons à mi-chemin de 

notre projet social, il est temps d’estimer et de pointer nos futurs objectifs.     

Malgré ces quelques bouleversements au sein de notre équipe, l’année 2022 finit en 

apothéose car notre centre social est reconnu comme un équipement structurant sur 

notre territoire de la Haute-Saintonge. Le centre est un acteur essentiel de l’animation 

de la vie sociale dans lequel tout le monde est partie prenante. Un grand merci à tout 

le monde car cette reconnaissance est le fruit d’un travail partenarial et de réseau de 

qualité.  

Nous tenons à remercier tous nos partenaires présents ou non aujourd’hui. Votre 

soutien est primordial. 

Merci à tous !  

Les administrateurs de LA Maison Pop’ 
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Bilan de nos actions 

Se cultiver ensemble pour s’émanciper et créer des liens de 

solidarité 

LA Maison Pop’ envisage la culture comme un outil d’éducation populaire dont la 

finalité est de « … fournir aux hommes le maximum de moyens d’inventer ensemble 

leurs propres fins. Il s’agit en somme de réveiller, au cœur de nos cités, la fonction 

civilisatrice : celle qui postule, dans le plus simple habitant de quelque village ou de 

quelque quartier que ce soit, un citoyen à part entière – une exigence de sens, capable 

de contribuer personnellement à la gestion de la collectivité et à la création de ses 

valeurs. »  

L’action culturelle dans la cité, Francis Jeanson, 1973 

 

Animer le territoire toute l’année 

Etablir une programmation annuelle 

Agenda culturel 

L’agenda culturel a vocation à établir une programmation annuelle de manière à 

répondre au besoin exprimé par les habitants d’un territoire animé toute l’année… et 

pas seulement l’été. Pour y parvenir, nous avons proposé aux deux associations 

culturelles locales, la machine à bulles1 (cours d’art dramatique et festival Drôles de 

Mômes) et à ADONF2 (rock school, studio d’enregistrement et concerts) d’intégrer le 

partenariat Montendre-Ville-Club. Des liens ont également été tissés avec des 

brasseries, restaurants, etc. afin d’harmoniser nos calendriers. 

 

                                              
1 http://www.drolesdemomes.fr/les-cours-dart-dramatique/ 
2 http://associationadonf.fr/ 
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Evaluation qualitative : 

La programmation sur l’année a été assez régulière, originale et variée. Six rendez-vous 

(banquet citoyen, conférence ou ciné-débat, conférence gesticulée ou théâtre 

d’intervention) ont permis de répondre à l’ambition du projet, à savoir créer des 

espaces où la culture favorise la formation de l’esprit critique. Soit ¼ de notre 

programmation.  

Néanmoins, les propositions culturelles demeurent fortement concentrées sur la 

période estivale : deux spectacles tout public seulement ont été programmés en 

dehors.  

Evaluation quantitative : 

Ce ne sont pas moins de 25 spectacles ou rendez-vous culturels qui ont ponctué 

l’année 2022 soit plus de deux rendez-vous culturels ouverts à tous par mois ! Ceci 

représente un budget « culture » de 13 350 €.  

 

Constat : 

Nos propositions demeurent toujours aussi concentrées sur la période estivale. Côté 

fréquentation, celle des soirées-concerts du Café Pop’ n’ont pas été à la hauteur des 

espérances (une centaine de personnes attendues à la création de l’action). Tandis que 

les spectacles proposés au centre de loisirs mériteraient d’être plus clairement ouverts 

à tous. Le bilan a fait apparaître qu’avant d’envisager une programmation harmonisée 

à l’échelle du territoire, la priorité devait être mise sur une programmation interne en 

lien avec notre projet social et partagée.  

 

Perspectives : 

 Définir le contenu de notre programmation culturelle à partir d’objectifs en lien 

avec notre projet social (projet culturel) 

 Construction de l’agenda culturel en fin d’année 2023 pour l’année 2024  
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Mouv’anse 

Mouv’anse est une activité qui crée du lien social intergénérationnel à travers une 

pratique sportive et artistique. L’atelier a lieu de 19h15 à 20h30 et désormais, depuis 

novembre, le mercredi à la salle d’expression de l’école élémentaire. Françoise Sarraud-

Mainfroy, animatrice bénévole, propose des exercices variés de gym et de danse avec 

ou sans utilisation de matériel (ballons de pilates, steps, bâtons…) 

Contrairement à l’année précédente où l’activité avait été interrompue par le COVID, 

les séances ont pu se dérouler normalement. 

Ces exercices sont toujours adaptés aux participantes et les séances se déroulent dans 

le respect de chacune et dans la bonne humeur. Chaque année scolaire se termine par 

un pique-nique partagé. 

L’atelier a enregistré 14 inscrites pour l’année, 55 euros de cotisation à l’année en plus 

de l’adhésion à LA Maison Pop’. Il y a eu 31 séances sur l’année 2022 (2 annulations 

pour cause de maladie). L’adhésion à « Sport pour tous » permet d’être assurée.  

De nouvelles participantes ont rejoint le groupe dont certaines orientées par 

l’animatrice d’insertion de LA Maison Pop’ : cette mixité sociale contribue à créer des 

liens de solidarité sur notre territoire par la pratique d’une activité socio-culturelle.  

 

Rendre accessible la culture sur l’ensemble du territoire 

Diffuser les actions hors les murs pour des publics éloignés 

Sortie au Bassin des Lumières 

Des personnes accompagnées dans le cadre de l’ACIS ont souhaité se rendre à 

l’exposition « Venise la Sérénissime » au Bassin des Lumières de Bordeaux. Cette 

initiative a été partagée par l’équipe professionnelle afin de mobiliser l’ensemble des 

publics avec lesquels iels travaillent et pour plus de mixité. La sortie a eu lieu l’après-



 

7 

midi du samedi 15 octobre 2022 avec un départ de LA Maison Pop’ en grand bus pour 

plus de convivialité.  

Evaluation qualitative :  

Cette sortie a permis à l’équipe professionnelle de LA Maison Pop’ de se mettre dans 

une démarche de mobilisation des habitant.e.s afin de les encourager à participer à 

cette sortie (communication, invitations personnalisées, échanges sur le contenu et le 

lieu de l’exposition) désacralisant l’accès à la culture, en prenant en compte les 

difficultés de mobilité de certains d’entre iels, leurs freins, leur handicap. 

Cette sortie a concrètement permis à une majorité de participant.e.s de s’autoriser à 

visiter une exposition, LA Maison Pop’ ayant réuni les conditions pour qu’iels 

franchissent le pas (transport, accès aux personnes porteuses de handicap, tarifs 

préférentiels pour les personnes percevant les minimas sociaux, adapté aux parents 

avec leurs enfants). 

Cette sortie est aussi la démonstration que la pratique culturelle est un puissant levier 

d’émancipation malgré les freins à la fréquentation de lieux culturels tels que les 

Bassins des Lumières. En effet, nombreux.ses sont les participant.e.s à avoir trouvé le 

courage de sortir de leur zone de confort, à s’être libéré.e.s le temps d’un après-midi 

de l’idée reçue selon laquelle la culture ne serait réservée qu’à une élite. 

Le déplacement en grand bus a facilité les échanges, surtout sur le chemin du retour, 

les personnes ont pu partager leurs impressions sur l’exposition. Chacun.e a eu la 

liberté pendant la visite de découvrir à son rythme les différents espaces d’exposition, 

d’apprécier les jeux de lumière et stimulations visuelles. Les professionnel.le.s de LA 

Maison Pop’ présent.e.s à cette sortie ont pris soin d’accompagner cell.eux qui le 

souhaitaient tout au long de la visite et ont veillé à ce que chacun.e se sente bien. 

Globalement, la sortie au Bassin des Lumières fut une réussite, réunissant des 

habitant.e.s qui pour la plupart n’ont pas l’habitude de se rencontrer, ni de sortir, iels 

ont apprécié l’après-midi passé ensemble.  
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Evaluation quantitative :  

 53 participant.e.s dont une vingtaine de familles de notre territoire 

 17 participant.e.s des GEM de Montendre, Jonzac et Royan 

 3 professionnel.le.s de LA Maison Pop’ 

 

Perspectives :  

 A renouveler au rythme de 3 sorties par an.  

 Acheter un deuxième véhicule neuf places pour réduire les frais/freins  

Marchés Nocturnes 

Les marchés nocturnes sont organisés 

dans le cadre de Montendre Ville Club 

(MVC), partenariat entre la ville de 

Montendre, LA Maison Pop’ depuis une 

trentaine d’années. Les perspectives à la 

fin du bilan 2021 étaient de réorganiser 

des marchés nocturnes après une pause 

liée à la pandémie. Nous nous posions 

alors la question de la mobilisation des 

commerçant.e.s et de notre organisation.   

Evaluation qualitative : 

L’été 2022 a permis de retrouver ces 

soirées si appréciées des habitant.e.s du 

territoire qui ont répondu avec 

enthousiasme au retour de la vie normale. De quoi balayer les inquiétudes nées de la 

pause de deux ans due à l’épidémie de covid-19 et atténuer, quelque peu, les 

conditions de travail éprouvantes pour tous, animateurs, commerçants, artistes, dans 

ce contexte de canicule.  
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Le succès des marchés nocturnes tient à la programmation, chaque soir, d’un concert, 

qui permet aux spectateurs de danser devant la scène. C’est un évènement populaire, 

qui rassemble toutes les générations, dans une mixité sociale et générationnelle qui 

nous ravit et donne du sens à cette manifestation au sein de notre projet social. Faire 

le tour des stands des producteurs et des artisans, retrouver ses amis ou lier 

connaissance, partager un verre ou s’installer sur une des tables dressées autour des 

halles, commander au food-truck un plat qu’on mangera chez soi ou assister au 

concert, etc. : il y  a mille usages du marché nocturne.  

Ce succès populaire, avec lequel on a renoué cet été, est une source de motivation 

pour les membres du comité de pilotage qui savent également se rendre disponibles 

sur cet événement. 

Aussi, devons-nous collectivement trouver des solutions satisfaisantes aux points de 

crispation : le manque de tables mises à disposition ; quelques faits d’incivilités ; 

l’organisation de la buvette ; le rangement de fin de saison. 

Evaluation quantitative : 

 8 marchés nocturnes (une annulation le 19 juillet)  

 Un spectacle/concert par soir dont un en déambulation de rue. 

 1000 personnes par mardi. 

 36 exposant.e.s dont 8 non-alimentaires (5 en moins)  

 5 associations mobilisées pour animer une partie de la grand’rue (FC Sud 17, 

Rock en Tête, La Maison des Bateleurs, amicale des sapeurs-pompiers, 

médiathèque de Jonzac). 

Constats : 

La reprise des marchés nocturnes en 2022 a nécessité une ré-adaptation du plan. Les 

candidatures des commerçant.e.s ont tardé et la moitié des dossiers sont arrivés après 

la date limite communiquée. Nous avons pris la décision de ne pas utiliser la première 

partie de la Grand’rue entre le feu et l’église pour ne pas donner une impression de 

vide.  
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Des points de vigilance sont à spécifier à cause d’incidents ayant eu lieu 

épisodiquement. Nous devons réfléchir à organiser la sécurité du public (circulation 

des voitures, faits de violence, incivilités). De plus, nous avons repéré que les tournées 

de gendarmerie se sont fait plus rarement qu’à l’accoutumée. Le temps de prestation 

des musiciens ne comble pas tout le temps d’ouverture du Marché. Il faudra mettre en 

réparation la sonorisation de ville pour animer les temps « hors-concerts ». 

De bons retours sont donnés sur la programmation culturelle des marchés avec une 

appétence particulière pour la déambulation (la locomobile). 

Perspectives :  

 Améliorer la sécurité sur site 

 Ajouter des tables 

 Travailler à une meilleure gestion des déchets 

 

Activités Sportives 

Durant la saison estivale, l’éducateur sportif coordonne des séances d’initiation au tir à 

l’arc et des tournois sportifs. 

 

Evaluation qualitative 

La gratuité est un facteur de succès de ces 

activités, qui font désormais le plein. Le public des 

tournois est composé de jeunes, tandis que le tir à 

l’arc est plus volontiers pratiqué en famille. On 

remarque là-aussi l’impact de la canicule, qui a 

entrainé des annulations (deux séances).  

La signalétique du pas de tir, au lac, fait toujours 

défaut.  
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Evaluation quantitative 

 7 séances de tir à l’arc réalisées / 5 avec un 

groupe complet de 8 personnes. 

 4 familles dont les membres pratiquent 

ensemble (habitants et touristes). 

 6 tournois organisés sur 8 programmés. 

 2 annulations à cause des fortes chaleurs. 

 Une dizaine de jeunes par tournoi.  

 

Perspectives : 

 Faire animer les tournois sportifs par l’animateur jeunesse en lien avec l’activité 

basket-loisirs 

 Créer un lien, une passerelle entre les tournois et le Café Pop’ 

 Diversifier la pratique du Tir à l’arc par des animations originales 

 Ouvrir la pratique du Tir à l’arc  

 

Améliorer l’accès à la culture sur l’ensemble du territoire 

CLAS (Contrat Local d’Accompagnement à la Scolarité)  

Les Contrats Locaux d’Accompagnement à la Scolarité sont des dispositifs « hors les 

murs de l’école » qui permettent de mener des actions en direction des enfants et de 

leurs parents pour consolider leurs rapports à l’école. 

LA Maison Pop’, à travers les CLAS, favorise l’ouverture culturelle des enfants par le 

biais du théâtre et soutient les parents dans leur fonction éducative en facilitant leurs 

relations avec l’école et leur implication dans la scolarité de leur enfant. 

C’est au titre de cette dimension de soutien à la parentalité que la branche Famille de 

la Caisse d’Allocations Familiales de la Charente-Maritime finance les CLAS. 

Ce dispositif a la particularité de se déployer sur une année scolaire et non sur une 

année civile. Ainsi en 2022, nous avons animé 4 CLAS théâtre : 
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- 2 CLAS sur l’année scolaire 2021/2022 (du 12/10/21 au 30/06/22) pour les élèves 

du CE1 au CM2 du RPI de Courpignac et du RPI de Vanzac 

- 2 CLAS sur l’année scolaire 2022/2023 (du 11/10/22 au 29/06/23) pour les élèves 

de ces mêmes RPI.  

Evaluation qualitative :  

Les enseignant.e.s, les parents des enfants qui ont participé aux deux ateliers CLAS et 

les enfants eux-mêmes conviennent à l'unanimité que le théâtre demeure une activité 

artistique et culturelle complémentaire aux apports de l'école. Un bilan de fin de cycle 

a permis aux enfants de verbaliser qu'iels n'avaient plus peur de prendre la parole 

devant les autres, qu'ils avaient appris à collaborer avec leurs camarades en petit ou 

grand groupes et qu'iels étaient parvenus à se sentir à l'aise sur scène tout en 

s'amusant. Leur assiduité à l'atelier en est une preuve incontestable. Les enseignant.e.s, 

les parents et les intervenant.e.s ont, quant à eux, constaté que l’éveil artistique par le 

biais du théâtre avait permis aux enfants de gagner en confiance, de se révéler au sein 

d'un petit groupe, de s'impliquer pleinement dans cette activité. Iels considèrent que 

c'est une réelle chance pour les enfants d'un territoire rural d'avoir accès au théâtre 

avec des intervenant.e.s de qualité. Les élu.e.s locales.aux ont assisté aux deux 

représentations de fin de cycle, comme chaque année, et nous ont renouvelé leur 

souhait d'accueillir à nouveau les CLAS en 2022/2023. Nos relations avec les 

enseignant.e.s ont été régulières et reposent sur une confiance mutuelle et une bonne 

connaissance du dispositif CLAS. De manière générale, les enseignant.e.s des deux RPI 

concernés ont été partie prenante des CLAS cette année, notamment dans le choix des 

élèves à privilégier qui s'est fait en concertation. Ceci permet par exemple d’harmoniser 

les plannings des activités scolaires avec le périscolaire (APC et clas) dans l’intérêt des 

enfants.  

Vigilante à la qualité du lien avec l’école et les élus, la référente familles veille également 

à la bonne information des parents : une plaquette sur les objectifs, le contenu du 

projet, les engagements des protagonistes, et toute information en lien avec le soutien 
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à la fonction parentale. Chaque séance CLAS s'est systématiquement achevée par des 

échanges informels entre les intervenants et les parents, l'occasion de faire 

connaissance et de créer du lien au fur et à mesure de l'année. Les familles dont les 

enfants ont fait leur rentrée au collège en septembre 2022 (5 enfants concernés sur les 

2 CLAS) ont fait l'objet d'une attention particulière. La Référente Familles, coordinatrice 

des CLAS, a échangé en fin d'année scolaire avec elles afin de faire le point sur cette 

future rentrée souvent envisagée avec appréhension par les parents et/ou par les 

enfants. Ces échanges ont permis de vérifier que pour certain.e.s cette transition serait 

facile et de "dédramatiser" pour d'autres la rentrée au collège lorsqu'elle était source 

d'angoisse et d'apporter quelques informations sur le fonctionnement des deux 

collèges de secteurs. 

Evaluation quantitative :  

 30 semaines de fonctionnement (année civile 2022) du 4/01/22 au 15/12/2022 

avec interruption pendant les vacances scolaires. 

 31 enfants et 28 familles différents concernés par le dispositif CLAS sur 

l’ensemble de l’année 2022  

 5 écoles différentes impliquées et partenaires des CLAS (Salignac de Mirambeau, 

Rouffignac, Courpignac, Léoville, Vanzac) 

 3 intervenants CLAS : 

- 2 comédiennes professionnelles de l’association théâtrale Dakatchiz 

- 1 éducateur sportif de LA Maison Pop’ 

 

Les 2 CLAS achevés en juin 2022 ont obtenu cette année 2 bonifications financières de 

la CAF en supplément de la prestation de service initiale : un bonus « enfants », un 

bonus « parents » dans la mesure où une double approche « parents-enfants » a été 

valorisée au sein de ces deux actions notamment par un projet théâtre ciblé sur 

l’ouverture culturelle construite avec et pour les enfants, avec et pour les parents. 

Constats : 
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Un dispositif CLAS ancré dans son territoire, soutenu et reconnu par les acteurs locaux. 

Les CLAS, centrés sur le théâtre, se mettent au service de notre Projet social en faisant 

de la Culture « une arme » pour dénoncer et combattre les inégalités du quotidien. 

Le théâtre est un outil artistique, culturel et ludique qui permet aux enfants de 

conjuguer apprentissage et plaisir, de développer leurs capacités de vie collective, 

d’acquérir ou de renforcer des compétences mobilisables dans le champ scolaire et 

dans la sphère familiale/sociale. 

Un projet CLAS co-construit et co-animé par LA Maison Pop’ et l’association Dakatchiz 

afin d’unir des compétences locales et de répondre au plus près aux besoins des 

enfants tout en privilégiant le lien avec les parents.  

Perspectives :  

 Reconduire ces 2 projets CLAS en 2022/2023. 

 Organiser une ou des sorties culturelles ponctuelles en lien avec le théâtre avec 

les enfants et/ou parents-enfants dans le cadre des CLAS. 

 

Organiser des temps Parents-Enfants 

LAEP (Lieu d’Accueil et d’Ecoute Parents-Enfants) 

Le LAEP 6/12 ans est un espace d’écoute, de rencontres et de prévention ouvert aux 

parents accompagnés de leur-s enfant-s peuvent y venir librement, gratuitement et 

anonymement. Ils sont accueillis par un binôme d’accueillant.e.s le mercredi matin de 

9h à 12h pendant la période scolaire dans les locaux de LA Maison Pop’.  

Il est ouvert depuis septembre 2021 en réponse à l’appel à projet expérimental de la 

CAF de Charente-Maritime pour la période du 1/09/21 au 31/08/22, en lien avec notre 

récent diagnostic (2020) qui avait mis en lumière que des parents exprimaient un 

sentiment d’isolement, souhaitaient se reconnecter à leur enfant tout en conciliant 

travail, vie familiale, tracas du quotidien et parfois handicap de leur enfant. LA Maison 

Pop’, à travers l’ouverture du LAEP souhaitait aussi mieux accompagner les parents 
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dans les périodes de transition en assurant des passerelles afin qu’elles soient moins 

génératrices de stress. Le LAEP 6/12 ans a pour objectifs de favoriser le lien parent-

enfant en partageant des moments privilégiés hors les murs de la maison, de soutenir 

la parentalité en favorisant la communication intra-familiale et entre pairs, de  

Evaluation qualitative :  

Les familles ont fréquenté régulièrement le LAEP avec néanmoins une baisse 

significative pendant l’absence de la Référente Familles. Face à ce constat, Rémi 

Marquiseau et Audrey Pasquier ont été réactif.ve.s et sont allé.e.s à la rencontre des 

parents à la sortie de l’école primaire de Montendre pour leur rappeler l’existence du 

LAEP, son fonctionnement et les inviter à le découvrir avec leurs enfants. Cette 

démarche s’est avérée vaine. A son retour, la Référente Familles, mi-juin, a repris 

contact avec l’ensemble des familles qui étaient venues au moins une fois au LAEP. Ce 

fut l’occasion d’échanger, de prendre de leurs nouvelles mais aussi pour les parents de 

s’exprimer sur le fait qu’ils fréquentaient peu ou moins le LAEP car le débat sur 

l’exercice de leur parentalité était moins présent en l’absence de la Référente Familles, 

ils ont malgré cela aussi exprimé leur satisfaction quant à l’accueil qui leur était réservé 

avec leurs enfants lorsqu’ils venaient au LAEP. Assez vite, parents et enfants sont 

revenus au LAEP de manière très régulière.  

Au LAEP, les accueillant.e.s se montrent très disponibles, dans une écoute active et font 

preuve d’une adaptation permanente à la dynamique de la matinée, dans l’« ici et 

maintenant ». Iels ont été accompagné.e.s tout au long de l’année par Julie Gagnaire, 

psychologue clinicienne. Comme l’année passée, elle était présente pendant une 

matinée d’ouverture du LAEP afin d’observer leurs pratiques et leur posture 

professionnelles qui sont ensuite travaillés lors des séances d’analyse de la pratique. 

Ces temps ont permis aux professionnel.le.s de trouver des solutions pour améliorer 

leur disponibilité et la qualité des interactions avec les familles. Des jeux sportifs, sorties 

et pique-nique en extérieur ont été mis en place ponctuellement en concertation avec 

les participants. 
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Au fil des séances, les deux salles du LAEP ont été agrémentées avec des affiches, des 

posters de prévention (harcèlement scolaire, usage des écrans, sommeil, etc) supports 

parfois à des échanges avec les enfants et leurs parents. Une attention particulière a 

été accordée aux sujets de conversation des adultes en présence des enfants tandis 

que le savoir-faire des parents sont valorisés. Le LAEP permettant des arrivées et 

départs échelonnés pendant son créneau d’ouverture, les accueillant.e.s ont veillé à ce 

qu’à chaque nouvelle arrivée la présentation des personnes, du lieu, du règlement 

intérieur soit réalisée. Enfin, il a été perçu une augmentation de l’accueil d’enfants avec 

des particularités (TSA, TDAH, dys, trouble du comportement…) et bénéficiant 

d’accompagnements spécialisés (SESSAD, IME, UPIJ…).  

Evaluation quantitative :  

 29 jours d’ouvertures (87 heures) 

 10 familles différentes accueillies dont 14 enfants avec un âge moyen de 7/8 ans 

 2 accueillant.e.s formé.e.s et accompagné.e.s dans leurs pratiques 

 1 séance d’observation de 3 heures pendant un créneau d’ouverture du LAEP en 

présence d’une psychologue clinicienne, des accueillant.e.s, des parents et des 

enfants 

 6 séances de 2 heures d’analyse de la pratique pour le binôme d’accueillant.e.s 

réparties sur l’ensemble de l’année 

Constats : 

 Un lieu médiatisé et de prévention qui répond aux besoins identifiés (répit 

parental, lien parent-enfant, parentalité) 

 Ce sont les mêmes familles qui fréquentent régulièrement le LAEP depuis son 

ouverture 

 Des parents et des enfants qui se sont appropriés le lieu et qui leur permet de 

décrocher des écrans 

 Des accueillant.e.s qui progressent dans leurs pratiques et améliorent leur 

posture professionnelle 

Perspectives :  

 Mobiliser de nouvelles familles pour diversifier et enrichir les interactions 

 Poursuivre la communication régulière pour faire connaître le LAEP 6/12 ans 

(acteurs du territoire, familles isolées, etc). 
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Les Zécrans 

Une sensibilisation à l’usage des écrans au sein de la famille a eu lieu vendredi 4 

novembre 2022 en soirée. Destiné aux jeunes et à leurs parents, il a été co-animé par 

le Référent Ados, la Référente Familles de LA Maison Pop’ et l’éducatrice de la Maison 

des Adolescents et des Jeunes Adultes de Charente-Maritime.  

Evaluation qualitative :  

La réussite de cette rencontre réside dans la mobilisation de parents et d’adolescents 

autour de ce thème du numérique.  Elle témoigne de la capacité des professionnels à 

œuvrer de façon transversale, à associer leurs connaissances d’un public spécifique 

pour mieux cerner une problématique. Autre réussite, le dialogue ouvert et riche entre 

ces deux générations : les professionnel.le.s ont créé les conditions (supports vidéo, 

convivialité, ..) qui ont favorisé les échanges intra et interfamiliaux. Les regards croisés 

des parents et des jeunes sur le thème abordé ont permis de remettre en mot les 

craintes de certains parents, aux jeunes d’expliquer avec beaucoup de pédagogie aux 

adultes leur utilisation des réseaux sociaux, dans un espace de médiation, hors les murs 

de la maison. Les parents et les adolescent.e.s ont apprécié partager ce temps privilégié 

et de qualité ensemble. Le déroulement initial de la soirée n’a pas été tenu, les 

professionnel.le.s privilégiant la rencontre, la fluidité des échanges, ainsi les risques et 

opportunités du numérique au sein de la famille ont été brièvement abordés et feront 

l’objet d’une prochaine rencontre à la demande du groupe. Deux vidéos sont venues 

ponctuer la discussion illustrant pour l’une les dangers, pour l’autre les intérêts offerts 

par les écrans. Le temps convivial au terme de cette soirée a permis de prolonger les 

échanges, de faire découvrir à deux jeunes l’espace jeunes de LA Maison Pop’, à deux 

parents de prendre rendez-vous avec Hélène Ruiz de la MDAJA à la permanence qu’elle 

tient à LA Maison Pop’. 

Les trois parents présents souhaitent aussi que d’autres occasions de rencontres entre 

parents uniquement leur soient proposées, sous forme de Cafés des Parents sur des 

horaires adaptés à leur activité professionnelle. 
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Un espace de ressources documentaires a été mis à disposition des jeunes et des 

parents présent.e.s pour étayer et aller plus loin dans les échanges.  

Evaluation quantitative :  

 8 participant.e.s : 3 parents et 5 jeunes de 12 à 16 ans 

 4 familles différentes dont :  

- 1 maman + 2 filles ados (12 et 14 ans) 

- 1 maman + 1 fils de 12 ans 

- 1 maman + 1 fils de 14 ans 

- 1 jeune fille de 16 ans 

 2 rdv pris par des parents et leur ado avec l’intervenante de la MDAJA  

Constats : 

Des parents et des jeunes qui se rencontrent et qui sont sensibilisé.e.s en même temps 

aux usages numériques. Iels s’expriment, s’écoutent et sont en capacité de réfléchir 

ensemble. 

Des outils numériques qui, sous réserve d’une pratique raisonnée et raisonnable, 

peuvent développer certaines aptitudes et compétences (communication, analyse, 

réflexes) mais aussi créer des moments conviviaux au sein de la famille (jeux vidéo, etc.). 

Des parents soucieux d’aider leurs ados à trouver l’équilibre entre activités numériques 

et les autres activités. 

L’accompagnement des parents est indispensable pour aider les jeunes à se fixer des 

limites aux usages des écrans mais aussi à prévenir des dangers.  

Perspectives :  

 Animer une deuxième soirée pour poursuivre les discussions sur le thème des 

usages numériques et plus particulièrement des risques et des opportunités.  

 Maintenir le dialogue entre les parents et les jeunes au sein de LA Maison Pop’ 

en proposant d’autres évènements qui les rassemblent. 

 Proposer aux parents des espaces de paroles sur des thématiques qui les 

intéressent.  

 Encourager les parents à accompagner leurs ados dans leur vie numérique, sans 

diaboliser leurs pratiques. 
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Lutter contre les inégalités 

Prévenir les discriminations : handicap, pauvreté, racisme, genre 

(Elles) – Ciné Canap’ 

Les soirées (Elles) sont affichées comme féministes dans l’idée de « définir, promouvoir 

et atteindre l’égalité politique, économique, culturelle, sociale et juridique entre les 

femmes et les hommes ». Il s’agit donc de réunir des femmes dans un espace de 

discussion sécurisé et médiatisé, des projets et actions ponctuels pourront naître de ce 

groupe de femmes et être accompagnés par les animatrices.  

On se quittait en 2021 sur un constat décevant : les soirées (elles) n’étaient plus. 

Nous avons profité de la proposition de la fédération des centres sociaux de France 

pour organiser au sein de LA Maison Pop’ une soirée ciné canap’ autour des questions 

féministes. 

Evaluation qualitative :  

Cette soirée fut l’occasion de découvrir 2 

court-métrages de qualité.  

« Espaces » : à l'aide d'un croquis, une 

petite fille explique comment l'espace et 

les jeux se répartissent entre les garçons et 

les filles lors de la récréation et en quoi 

cela lui pose un problème au quotidien. 

Malgré ses différentes tentatives, elle ne 

trouve pas de solutions à ce problème qui 

passe inaperçu pour les autres, enfants 

comme adultes ne semblent pas être 

concernés. On découvre les subtilités 

d'une géopolitique de l'espace public à 

l'échelle d'une cour d'école. 
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« Histoires d’entrejambes » : Tu enfanteras dans la douleur. Pourquoi ? Y a-t-il d’autres 

récits ? Parce que naissance ne rime pas toujours avec douleur, Histoires d’entrejambes 

transmet un nouvel imaginaire, celui de femmes qui cheminent vers la réappropriation 

de leurs corps et de leurs accouchements. 

Les échanges se déroulèrent au sein du groupe de femmes présentes ce soir-là mais 

aussi en visio avec les participant.es d’autres structures et l’une des réalisatrices. 

Evaluation quantitative :  

Nous étions 5 femmes de générations différentes à participer à ce moment. 

Constats : 

La question des inégalités liées au genre, pourtant fondamentale, a moins fait l’objet 

que par le passé d’actions spécifiques à LA Maison Pop’. Cependant, elle est travaillée, 

mise au débat régulièrement, en interne ou au sein du réseau de lutte contre les 

violences faites aux femmes.  

Perspectives :  

 Développer des actions spécifiques à la lutte contre les inégalités liées au genre 

 Proposer de nouveaux temps en non mixité (arpentage de livres féministes ?) 

 

Semaines d’Information en Santé Mentale  (SISM) 

Les SISM se déroulent du 10 octobre 2022 au 23 octobre 2022. Les objectifs des SISM 

sont de sensibiliser, d’informer sur les différentes approches et de mobiliser 

acteur.rice.s et usager.ère.s de la santé mentale. 

Elles visent à aider au développement des réseaux de solidarité, de réflexion et de soin 

en santé mentale et de faire connaître les lieux, les moyens et les personnes pouvant 

apporter un soutien ou une information de proximité. 

C’est pourquoi le GEM a profité de cette période pour organiser une journée « portes 

ouvertes » au sein de ses locaux le 21 octobre 2022. 
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L’idée de cette journée est de mettre en valeur le projet associatif du GEM et ses 

activités, de faire connaître l’association dans un esprit d’ouverture et de lien social 

auprès des habitant.e.s, des partenaires et des élu.e.s locales.aux. 

Les adhérent.e.s se sont vivement mobilisé.e.s dans l’organisation de ces « portes 

ouvertes » et ainsi, iels ont permis de sensibiliser les personnes présentes à cette 

journée sur la santé mentale. 

De plus, les adhérent.e.s du GEM se sont saisi.e.s, en partenariat avec l’hôpital de 

Jonzac, d’une exposition dont la thématique est : « Santé mentale et environnement, 

tous concernés ». Une thématique permettant de cibler la dimension physique de son 

environnement notamment les espaces natures et urbains, les transports, le logement. 

L’objectif est de faire le lien entre la santé mentale et ce qui nous entoure.  

Les adhérent.e.s ont fait voyager leur exposition des locaux de LA Maison Pop’, les 18 

et 19 octobre 2022 jusqu’aux locaux du GEM, pendant la journée « portes ouvertes ».  

Le lendemain, le 22 octobre 2022, des ergothérapeutes du centre hospitalier de Jonzac 

se sont appuyés sur cette exposition pour intervenir au sein du GEM, auprès des 

adhérent.e.s, mais aussi d’habitant.e.s pour échanger, débattre autour de cette 

thématique et présenter le métier d’ergothérapeute.  

La journée « portes ouvertes » a permis d’accueillir 21 personnes du territoire (élus 

locaux, habitants et partenaires)  

Lors de la journée d’intervention des ergothérapeutes, 12 personnes y ont participé. 

Constat : 

Le GEM est un lieu de prévention qui accueille des personnes qui partagent une même 

problématique de santé, laquelle les met en situation de vulnérabilité. La prévention 

passe par l’information et la mise en place d’actions auprès des habitant.e.s, des 

partenaires et des institutions. C’est pourquoi les adhérent.e.s du GEM s’inscrivent dans 
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la prévention des discriminations liées au handicap en multipliant des journées 

d’actions et en se formant tout au long de l’année. 

Perspectives :  

 Réitérer des actions de prévention et de communication sur la Santé Mentale 

lors des SISM et tout au long de l’année. 

 Pérenniser le partenariat avec l’hôpital de Jonzac. 

 Formation des adhérent.e.s du GEM autour de la Pair-Aidance et de la Santé 

Mentale. 

 

Favoriser l’accès aux droits 

Mon Ordi est Une Chance (MOUC) 

La Fondation Agir Contre l’Exclusion (FACE) s’est saisie de la problématique suivante : 

la pandémie, par le recours généralisé au distanciel, a accentué la fracture numérique 

et l’inégalité des chances à l’école.  Les membres de la fondation ont construit un cercle 

vertueux, allant de la récupération des appareils informatiques des entreprises du 

département à leur reconditionnement ; pour la distribution aux familles qui en ont 

besoin, la Fondation a fait appel aux centres sociaux de Charente-Maritime.    

LA Maison Pop’ s’est associée en 2021 à cette initiative coordonnée par la Référente 

Familles. La remise du matériel est précédée d’un échange avec les bénéficiaires afin 

d’évaluer leurs besoins, leur maîtrise de l’informatique et de porter à leur connaissance 

le contenu de la Charte d’engagement. Une participation de dix euros est sollicitée, 

reversée à un fond départemental.  

Evaluation qualitative :  

Un animateur de LA Maison Pop’ a réalisé une vidéo qui a pu contribuer à mieux faire 

connaître cette action dont on ne cernait pas pourquoi elle n’était pas plus sollicitée 

(une seule demande en 2021). Un effort de communication et des critères modifiés ont 

donné un élan qui se confirme en 2023.  
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Une famille a pu être livrée à domicile, LA Maison Pop’ ayant pris en compte ses 

difficultés de mobilité.  

MOUC est aussi une action d’accompagnement à la fonction parentale au sens où la 

prise en mains du matériel est organisée sous forme d’une rencontre, suivie, six mois 

plus tard, d’un nouvel échange pour faire le point.  C’est donc une opportunité de faire 

mieux connaissance, de percevoir comment les foyers se situent face à l’omniprésence 

du numérique dans leur quotidien, mais aussi de leur faire connaître notre structure, 

de leur faire savoir que nous accompagnons aux démarches dématérialisées dans le 

cadre de France Services, d’émettre des préconisations quant à l’usage des écrans. 

Evaluation quantitative :  

5 familles bénéficiaires dont 7 enfants scolarisés et 3 jeunes travailleur.euse.s  

Constats : 

Une demande d’ordinateurs portables demeure insatisfaite faute de matériel adéquat.  

Perspectives :  

 Poursuivre le partenariat dans le cadre de ce dispositif 

 Communiquer régulièrement et largement pour que davantage de familles de 

notre territoire bénéficient de MOUC 

 Répondre à l’appel à projet du département (ordinateurs portables) 

 

France Services 

Labellisée France services, LA Maison Pop’ accompagne les habitant.e.s de son territoire 

dans leurs démarches numériques auprès de : Caf, CPAM, CARSAT, Pôle Emploi, ANTS 

(ministère de l’Intérieur et des finances publiques), MSA, La poste et Point - Justice3. 

L’objectif est d’améliorer l’accès aux droits dans un contexte d’exclusion numérique.  

                                              
3 La Maison de l’emploi est labellisée Point Justice ; elle accueille des permanences du CIDFF, UDAF, 

ADIL, avocats et notaire, gratuites sur RV au 05 46 48 58 10. Les France services du territoire peuvent 

informer les habitants de ces services et si besoin aider à la prise de RV.  



 

24 

Evaluation qualitative : L’année 2022 a été marquée par des changements au niveau de 

l’équipe professionnelle : ces absences, remplacements (5 professionnels mobilisés) 

ont pu nous faire progresser sur les transmissions et plus globalement amener une 

réflexion sur l’amélioration de l’accueil et l’équilibre à trouver entre France services et 

les autres activités proposées à l’accueil.  

L’accompagnement aux démarches dématérialisées n’a pas perdu en qualité malgré le 

turn-over des équipes. Nous avons su tenir nos engagements en termes de temps 

disponible, d’accompagnement personnalisé et d’autonomie de la personne. 

Nous privilégions un accompagnement sur le principe « Déplacez-vous une fois » via 

l’accès sur rendez-vous qui permet aux personnes accompagnées de venir avec toutes 

les pièces nécessaires et de repartir avec une démarche aboutie. Pour mettre en œuvre 

ce principe, nous avons réalisé des cartes à transmettre physiquement aux 

demandeurs ; ces cartes servent également à tout professionnel.le accueillant une 

personne ou répondant au téléphone : y sont indiqués, par démarche, tous les 

documents et/ou informations nécessaires au bon déroulement. 

 

 

Carte des pièces utiles à la démarche 
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Ce travail nous permet de mettre en valeur que 21 démarches différentes sont 

répertoriées. On mesure mieux ainsi l’étendue des compétences demandées aux 

accompagnateur.trice.s  

Autre principe auquel nous tenons, celui du faire-avec : la pédagogie est indispensable, 

il faut tout à la fois rassurer, expliquer, réexpliquer, désamorcer. Il y a un réel fossé entre 

les connaissances faibles voire inexistantes des habitant.e.s (en particulier chez les 

seniors que nous recevons) du monde numérique et ce qui leur est demandé pour 

obtenir aides, documents administratifs, etc. Cette faible connaissance entraîne des 

craintes, des doutes, des suspicions qu’il nous faut entendre, comprendre et travailler 

ensemble.  

L’utilisation du bureau des permanences pour les rendez-vous France Services permet 

cela : confidentialité, outil pensé pour l’autonomie et la transparence des démarches 

(double écran) et calme sont propices à la sérénité des échanges et à l’écoute des 

besoins/difficultés. C’est alors l’occasion de repérer des personnes en situation 

d’isolement et/ou en grande vulnérabilité et de les mettre en relation avec 

l’animateur.rice ACIS par exemple. 

En complémentarité, dans le domaine des services au public nous accueillons des 

partenaires : le conseiller numérique Cédric Salah, la Maison des adolescents et des 

jeunes adultes, l’UDAF 17 pour les questions liées au budget et/ou au logement, l’ADIL 

pour le logement également, les MFR de Chevanceaux et Saint Genis de Saintonge 

pour des accompagnements en insertion sociale, etc. Nous avons également accueilli 

des partenaires, la MSA des Charentes, la CARSAT et la mission locale, pour des actions 

collectives complémentaires à notre action : aide aux aidants, préparation de la retraite 

ou aide à la mobilité.  
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Evaluation quantitative :  

On voit ci-après l’évolution des trois dernières années : 

année 2020 2021 2022 

demandes 1329 1895 1512 

Ces chiffres sont en dessous de la réalité faute de précisions et de rigueur dans le 

reporting. En effet, nous avons dû faire face à un turnover important des chargé.e.s 

d’accueil, à des absences… qui a malheureusement engendré une perte de données. 

Malgré ces chiffres, nous assurons une réponse à des demandes toujours aussi 

nombreuses et diverses (nous sommes souvent complets en rendez-vous une semaine 

et demi à l’avance). 

Les demandes les plus fréquentes sont toujours celles liées aux téléservices du 

ministère de l’intérieur pour l’immatriculation de véhicule et le permis de conduire. La 

permanence de la Direction Générale des Finances publiques est très fréquentée et 

plébiscitée par les habitant.e.s, ce qui vient renforcer la proportion des demandes 

DGFIP dans notre reporting.  

Constats : 

Du temps a pu être consacré à la participation à des webinaires, visioconférence… de 

nos partenaires afin de se maintenir et se tenir au courant des nouvelles modalités 

qu’elles soient liées au numériques ou plus largement aux nouvelles dispositions de 
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nos partenaires (aide exceptionnelle par exemple). Ces temps bien qu’essentiels sont 

difficilement tenables dans l’organisation de notre accueil : chaque partenaire offre 

régulièrement des supports et des espaces d’échange et/ou formation, il faut donc 

imaginer les multiplier par le nombre d’opérateurs et là, on se rend vite compte du 

nombre d’heures disponibles que cela impose.  

Il nous faut donc trouver un équilibre entre le temps dédié à la formation et celui dédié 

aux rendez-vous. 

Perspectives : 

 Reporting  

 Conception d’outils/supports communs pour une transmission facilitée 

 Formation continue 

 

Rompre l’isolement 

Action Collective d’Insertion Sociale (ACIS)  

L’Action Collective d’Insertion Sociale (ACIS) s’inscrit dans un partenariat entre le 

Conseil départemental et les centres sociaux de Charente-Maritime, la Délégation 

Territoriale de la Haute-Saintonge et LA Maison Pop’. 

L’ACIS s’adresse à des personnes isolées et en situation de vulnérabilité. L’action vise à 

mobiliser les personnes dans une démarche globale émancipatrice par un 

accompagnement individuel par un-e professionnel-le référent-e et des temps 

collectifs dans le but de : 

- Rompre l’isolement 

- Participer à des échanges  

- Faire le point 

- Développer son pouvoir d’agir 

Evaluation qualitative :  

L’année 2022 a été marquée par la succession sur le poste de référent-e de deux 

professionnels-le-s, tous deux démissionnaires. Dans le même temps, le dispositif de 



 

28 

l’ACIS a vu le montant de sa subvention augmenté ce qui a permis de proposer un 

temps plein de 35h, rendant ainsi le poste plus attractif en termes de recrutement.  

L’ACIS propose un accompagnement fondé sur un projet et des objectifs individualisés. 

Les supports de travail utilisés sont eux, collectifs et individuels. Au sein de LA Maison 

Pop’, les ressources sont diverses et les activités proposées nombreuses. Les personnes 

accompagnées peuvent intégrer les ateliers existants ou contribuer à la création 

d’activités en fonction de leurs envies ou compétences. Ces mêmes activités seront 

ouvertes à tous ou entre pairs.  

L’accompagnement par le biais d’un groupe permet de travailler la place de l’individu 

dans un collectif. Ces moments peuvent également être source d’émergence de 

compétences. Ce travail est possible dès lors que la personne accompagnée est 

capable d’interactions sociales sans que cela l’insécurise ou puisse la mettre à mal. Si 

cela n’est pas encore possible, l’accompagnement individuel reste dans un premier 

temps le plus pertinent. Permettre la relation individuelle sur une période prolongée a 

pu autoriser des personnes à se livrer sur des sujets qu’elles n’osaient ou ne 

souhaitaient pas partager en premier lieu. C’est notamment le cas de plusieurs femmes 

victimes de violences conjugales ou intrafamiliales.  

L’accompagnement est construit à partir des informations partagées avec la personne 

lors d’un ou plusieurs entretiens. Ces échanges permettent d’adapter un suivi selon les 

besoins et attentes de la personne. C’est par ce biais que l’animateur.rice d’insertion 

accompagne et recherche des solutions aux différents freins et/ou problématiques 

(santé, famille, mobilité…). Iel peut alors s’appuyer sur les compétences existant au sein 

de LA Maison Pop’ ou sur les partenaires pour orienter, informer, solutionner au mieux 

les situations.  

L’accompagnement individuel se traduit également par des entretiens « point 

d’étape ». Ces rendez-vous se font à LA Maison Pop’, ils peuvent également se faire en 

extérieur mais aussi à domicile en fonction des différents contextes. Il arrive aussi qu’ils 
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se fassent par téléphone lorsque la personne n’arrive plus à se mobiliser. Le lien reste 

ainsi préservé malgré les difficultés momentanées.  

Lors de ces entretiens, nous faisons le point avec la personne sur sa situation à ce jour, 

en s’appuyant sur les objectifs de départ. Nous pointons les évolutions positives mais 

aussi négatives et réajustons si besoin est. C’est aussi dans ce cadre que la personne 

est amenée à exprimer ses ressentis sur son accompagnement. Cela est très important 

pour le maintien de la confiance entre l’animateur.trice et la personne accompagnée 

mais aussi afin d’encourager une relation horizontale. 

P’tits dej’ interpro : 

Le travail partenarial avec l’ensemble des acteur.rice.s du territoire est indispensable. 

Celui-ci permet de favoriser une cohérence tant sur l’orientation que sur 

l’accompagnement des personnes. Travailler le maillage partenarial est donc une 

priorité et une volonté ferme de la part de l’ACIS et plus largement de LA Maison Pop’. 

Pour cela, nous avons continué à organiser tout au long de l’année, des « p’tits déj 

interprofessionnel ». Ils ont lieu tous les deux mois et permettent d’encourager et 

faciliter la rencontre et les échanges entre un grand nombre d’acteur.rice.s de l’action 

sociale et médico-sociale du territoire. Ces temps se révèlent être également un outil 

de repérage et d’intégration pour les nouveaux.elles professionnel.le.s qui peuvent être 

isolé.e.s et faire face à un turn-over important inhérent à notre territoire. En moyenne, 

ces temps réunissent entre 20 et 30 partenaires. 

Lors de ces rencontres, des questions autour des problématiques de mobilité ont été 

soulignées et amenées de manière récurrente par l’ensemble des professionnel.le.s. 

Différents échanges ont pu alors avoir lieu et ont permis la création d’un groupe de 

travail ayant l’envie d’approfondir et de réunir de manière plus concrète et formelle les 

difficultés éprouvées dans la pratique professionnelle des différentes instances. C’est 

ainsi que s’est construit un état des lieux de la mobilité en Haute-Saintonge par le biais 

d’un répertoire de vignettes couvrant l’ensemble des champs d’action des 
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nombreux.ses professionnel.le.s. Ce travail a ensuite été envoyé aux différents 

partenaires tel que : Mairies, CDCHS, Département, Région. 

Lors de cette année 2022, un grand nombre de partenaires sont venus à un P’tit déj 

interpro : ADEI17, MSA Des Charentes, SAVS des 2 monts, Centre social de Pons, La 

Maison des Adolescents 17, Le centre hospitalier de Jonzac, La Maison des Bateleurs, 

Tremplin 17, le GEM « La Carapace Ouverte » de Montendre, Le GEM de Jonzac, 

plusieurs animateur.rice.s de LA Maison Pop’, ADPAHS, EMPP, ESPPAIR, UDAF, PASS 

Mobile, Animatrice de Santé Publique Hôpital de Jonzac, SAO, Mission Locale, Pôle 

Emploi, Délégation Territoriale. 

Ateliers socio-culturels : 

A la demande des personnes, différentes activités et ateliers ont eu lieu tout le long de 

l’année : 

- Atelier balade : Nous avons profité de notre territoire, de sa beauté et de sa 

quiétude pour se promener et faire des ballades tous ensemble. Ces moments 

simples permettent de se retrouver et de partager autour de discussions 

diverses, tout en admirant la nature ou le charme des lieux. Ces promenades 

sont un indicateur important pour l’animateur qui peut alors percevoir les 

dynamiques individuelles au sein du groupe. C’est aussi dans ces instants que 

des affinités se créent entre les personnes accompagnées. La fréquence de ces 

sorties est en moyenne d’une fois par mois et réunit au minimum 3 personnes. 

- Atelier cuisine : Prendre soin de soi, cela se fait aussi par le fait de bien manger. 

Des ateliers cuisine permettent cela tout en encourageant le partage des savoir-

faire et compétences de chacun.e.s. Ils permettent aussi d’apprendre et de 

travailler des questions autour d’une alimentation plus saine en favorisant des 

achats et des recettes plus éthiques. Le choix des menus se fait ensemble et 

consolide le collectif. Ces ateliers sont mensuels et réunissent 5 personnes au 

minimum. 
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- Pique-niques de l’été : Toujours dans le thème du partage de repas, des 

« pique-niques de l’été » ont eu lieu durant la période estivale. Organisés au lac 

de Montendre, afin de bénéficier d’un cadre bucolique, ces moments avaient un 

réel goût de vacances. Plusieurs adhérent.e.s du GEM « La Carapace Ouverte » 

de Montendre se sont joint.e.s à nous pendant ces deux mois. La fréquence des 

pique-niques était bimensuelle, mais il est arrivé que nous le fassions chaque 

semaine lorsque l’envie était là. Cependant, la forte période de canicule nous a 

obligés à devoir annuler occasionnellement. La fréquentation a oscillé entre 5 et 

12 personnes. 

- Atelier Films : La culture permet de sortir de l’isolement, de s’ouvrir aux autres, 

mais aussi d’apprendre, de découvrir de nouvelles choses. Accéder et trouver la 

culture, c’est aussi accéder à une expérience et accéder à des émotions qui 

parfois donnent du sens. C’est tout cela qui se cache derrière l’atelier films. Nous 

choisissons un film ensemble, le regardons et échangeons ensuite de nos 

ressentis, de ce qui a pu nous plaire, déplaire ou interpeller. Cet atelier est 

bimensuel et regroupe en moyenne 4 spectateur.rice.s. 

- Médiation Animale : L’ACIS a eu cette année l’envie de proposer aux personnes 

accompagnées un nouvel atelier comme support autour du bien-être. C’est ici 

à travers l’animal, médiateur et complice de la relation que la rencontre avec la 

personne se fait. La médiation animale est basée sur l’attrait que l’animal exerce 

auprès des personnes et sur sa capacité à les stimuler. L’animal permet de 

faciliter le lâcher prise et de mettre de côté les soucis le temps d’un instant. Ces 

ateliers se font par le biais de plusieurs chiens, spécifiquement éduqués afin de 

susciter des réactions positives. Une médiatrice animale diplômée anime ces 

ateliers. Ils ont lieu 2 fois par mois et regroupe en moyenne 5 personnes 

accompagnées. 

- Atelier Sophrologie : Au quotidien, nous sommes constamment exposés à des 

situations qui peuvent être source de stress, d’angoisses et de sensation 
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d’envahissement mental. Ces sensations peuvent aussi impacter notre santé 

physique.  

La sophrologie permet de travailler sur ce qui va bien, ce qui est agréable et 

confortable sans nier le négatif. Cela comme pour recharger ses batteries à fond 

par le biais d’exercices corporels, sensoriels et aussi respiratoires. Des exercices 

de visualisation mentale positive permettent également de faire preuve de 

résilience. Les ateliers ont lieu 2x par mois et sont ouverts à tou.te.s. Une 

participation financière de 6€ est demandée aux personnes mais la gratuité 

s’applique aux participant.e.s accompagné.e.s par l’ACIS. La capacité d’accueil 

de cet atelier est de 7 personnes maximum. En moyenne, 5 à 7 personnes sont 

présentes lors des séances. L’atelier est animé par une sophrologue diplômée. 

- Sortie Libellules (Natura 2000) : Outils fondamentaux de la politique 

européenne de préservation de la biodiversité, les sites Natura 2000 visent une 

meilleure prise en compte des enjeux de biodiversité dans les activités 

humaines. A travers cette sortie, nous avons pu découvrir plusieurs espèces de 

libellules présentes sur le site de Landes de Montendre. Les guides présent.e.s 

nous ont informés sur les différents enjeux de sauvegarde des libellules et de 

leurs habitats à travers des mesures spécifiques visant à enrayer les causes 

directes de leur disparition dont l’Homme est responsable. Ce moment a permis 

de découvrir notre territoire, de mieux comprendre l’état des dégâts et aussi 

d’éveiller nos consciences autour des enjeux environnementaux. 

- Sortie Bassin des Lumières : Les personnes accompagnées dans le cadre de 

l’ACIS ont pu participer à une exposition immersive au bassin des lumières de 

Bordeaux sur le thème de Venise. Cette sortie mêlant personnes accompagnées 

ou non a contribué au lien social sur fond d’accès à de nouvelles connaissances 

et d’ouverture de nos imaginaires. 

- Atelier Jardin avec les Bateleurs : En partenariat avec l’association « Solidarités 

jeunesses », l’atelier jardin a continué cette année. Apprendre à cultiver son 

jardin, partager ses connaissances, acquérir de nouveaux savoirs, c’est tout cela 
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que permet cet atelier. Dans un cadre apaisant, en compagnie des jeunes 

volontaires internationaux de La Maison des Bateleurs, l’atelier permet la 

découverte de nouvelles personnes et de nouvelles cultures d’autant plus qu’il 

est prolongé par un repas partagé et composé des légumes du jardin.   

Chiffres clés : 

LA Maison Pop’ dans le cadre de l’ACIS a accompagné 21 personnes sur cette année 

2022 dont 11 présentes au 1er janvier 2022. 10 personnes sont sorties du dispositif pour 

cause personnelle (abandon volontaire, déménagement, emprisonnement, nouvelle 

situation familiale etc.) et 10 nouvelles personnes ont rejoint le dispositif.  

Parmi ce public :  

- Près de la moitié ne possède aucun moyen de mobilité  

- 12 personnes cumulent au moins 2 problématiques.  

- 6 personnes bénéficient de minima sociaux (RSA, AAH, Pension d’invalidité). 

- 7 personnes bénéficient du secours d’urgence ou d’un soutien familial. 

- 81 % des bénéficiaires sont des femmes.  

Constats : 

La situation de précarité des bénéficiaires est encore très importante et fragilise 

d’autant plus la possibilité pour ces personnes à pouvoir s’inscrire dans une démarche 

d’insertion sociale et de participation à des activités et ateliers collectifs. De plus, la 

problématique de la mobilité est un réel frein au développement de leur propre 

pouvoir d’agir. Etre mobile, c’est pouvoir s’offrir la liberté de l’émancipation individuelle 

et collective. L’évolution de ces chiffres n’est cependant pas l’unique indicateur de 

l’évolution de la précarité et de la vulnérabilité des personnes. Le repli sur soi et 

l’affaiblissement des liens sociaux ne cessent de placer le « vivre ensemble » à son tour 

en situation de vulnérabilité. 

Perspectives : 

 Réussir à mobiliser plus.  

 Continuer à faire lien pour lutter contre l’isolement des personnes. 

 Encourager une meilleure dynamique de création de projets culturels avec 

l’ensemble des publics accompagnés et les habitants. 
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 Travailler la question de l’engagement auprès des personnes accompagnées.  

 Rester attentif et à l’écoute de ce qu’il se joue au quotidien. 

 Pérenniser le poste d’animatrice d’insertion –référente ACIS.  

 

EquilibreS 

L’atelier EquilibreS est un rendez-vous hebdomadaire du lundi matin hors vacances 

scolaires dans la salle d’expression corporelle qui consiste à pratiquer une activité 

physique dans une démarche de « Sport Santé ». À destination des plus de 60 ans 

soucieux.euses de leur état de santé, l’objectif visé dans ce cycle d’ateliers est de 

prévenir les chutes qui peuvent entraîner des fractures occasionnant une perte 

d’autonomie ou encore de longues hospitalisations. Ces rencontres permettent 

également aux participant.e.s de rompre leur isolement et de créer du lien social. 

Les ateliers programmés se composent d’un temps d’accueil et de discussions. Le 

moment idéal pour se demander des nouvelles sur la semaine écoulée et pour boire 

un thé. La séance se poursuit par une heure d’exercices physiques qui ont pour objectifs 

principaux de renforcer les muscles, améliorer la souplesse et l’équilibre et de limiter 

l’appréhension face aux risques de chutes. Des outils sont donnés aux participant.e.s 

pour se relever du sol. 

Les séances se terminent par un temps d’échanges sur des thèmes variés comme 

l’aménagement des pièces de la maison pour éviter de tomber, la culture, le sport. 

 

Evaluation qualitative :  

L’année 2022 signe un retour régulier de nos ateliers tous les lundis matin entre 10h et 

11h30. Les liens se renforcent et cette année marque l’arrivée de plus d’hommes dans 

le groupe. Ce sont leurs femmes qui arrivent à les motiver à participer.  

La régularité des participant.e.s est à souligner et leur absence est majoritairement 

annoncée pour la semaine suivante ou par les autres usager.ère.s le jour même.  
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Le groupe témoigne régulièrement de l’utilité de l’atelier EquilibreS. Au-delà de la 

source de bien-être psychique largement partagé par les usager.ère.s, certains 

décrivent des moments où ils ont pu vivre une chute ou un déséquilibre. Le gain de 

confiance et les techniques apportées pendant les séances ont eu des rôles importants 

dans les réactions face à la situation.  

Nous constatons que des liens d’amitiés unissent les participant.e.s en dehors des 

séances. Certain.e.s témoignent de visites au domicile après avoir échangé leurs 

contacts. D’autres racontent que son ou sa partenaire d’atelier l’accompagne pour aller 

faire les courses ou se déplacer chez le médecin. 

Plusieurs usager.ère.s s’intéressent à la vie quotidienne de LA Maison Pop’ et répondent 

présent.e.s lors d’invitations diverses. Nous gardons en tête la venue de Francis et 

Jacqueline lors de l’Assemblée Générale à Vallet. Ces deux-là avaient pu partager un 

moment avec Madeleine Viaud, co-présidente de la Fédération des centres sociaux, en 

lui faisant visiter la charmante église du village. Patricia et Catherine ont participé 

également à l’atelier sophrologie et Joëlle s’est inscrite à la sortie « Bassin des 

Lumières ». 

EquilibreS peut être un moyen pour sensibiliser sur d’autres sujets que la prévention 

des chutes. Pour exemple, en mars (Mars Bleu), mois de la mobilisation contre le cancer 

colorectal, Clémence Musa, chargée de santé publique au centre de coordination 

Nouvelle Aquitaine du dépistage des cancers nous a sollicités afin de profiter de notre 

rendez-vous pour mener un atelier de sensibilisation. C’est ainsi que le docteur Feyler 

a pu intervenir auprès de notre public pour informer sur le dépistage du cancer 

colorectal.  
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En juillet et août 2022, les ateliers EquilibreS ont pu continuer, au gymnase Georges 

Martinaud, avec Romain Lescure, stagiaire en BPJEPS Activités Pour Tous au CREPS de 

Poitiers, qui a eu pour mission de les animer. Cependant, la fréquentation a été moins 

importante due aux fortes chaleurs. 

Evaluation quantitative :  

 42 séances animées. 

 14 personnes inscrites (12 femmes / 2 hommes) 4 nouvelles pratiquantes / 3 

arrêts. 

 Les participant.e.s ont entre 66 et 87 ans. Deux couples composent le groupe. 

Les plus éloigné.e.s viennent de Nieul-Le-Virouil et Châtenet. 

 1 stagiaire (Romain Lescure) en Juillet / Août et Novembre / Décembre 

 

Perspectives :  

 Renforcer l’implication des participant.e.s dans les autres actions de LA Maison 

Pop’.  

 Réussir à donner envie à des personnes repérées dans le groupe de proposer 

une candidature à l’intégration du Conseil d’Administration. 
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Café des parents à Donnezac 

Le Café des Parents est avant tout un espace d’expression convivial consacré 

exclusivement aux parents, hors les murs de la maison et animé par la Référente 

Familles de LA Maison Pop’ en soutien à la fonction parentale. 

La pandémie a mis un terme au café des parents qui se tenait jusqu’alors un vendredi 

sur deux à l’école élémentaire de Montendre. Mais lorsque le besoin émerge, la 

référente familles peut animer un café des parents « à la demande ». C’est ce qui s’est 

produit à Donnezac (33), via un partenariat avec la Directrice de l’école de Donnezac. 

 

Evaluation qualitative : 

Dans cette situation, la volonté de LA Maison Pop’ de sortir des murs du centre social 

a permis d’identifier un besoin en lien avec les parents et l’école. Cet « aller vers » a fait 

émerger un partenariat entre l’école de Donnezac et LA Maison Pop’ grâce à l’écoute 

active du binôme de professionnel.le.s. Cela a permis d’apporter une réponse 

immédiate à la demande de la directrice de cet établissement scolaire et 

d’accompagner concrètement son initiative. 

Cette action a également pu être mise en œuvre grâce à une volonté commune de la 

Directrice d’école et de la Référente Familles de collaborer ensemble pour co-

construire ce Café des Parents. 

La Directrice de l’école de Donnezac souhaitait que pour cette première expérience le 

thème des écrans soit abordé, la Référente Familles a donc axé son animation autour 

de cette thématique. 

Une communication préalable à l’évènement a été réalisée auprès de tous les parents 

d’enfants scolarisés à Donnezac par le biais d’un flyer. Le Café des Parents s’est donc 

déroulé la dernière matinée d’école avant les vacances de Noël, le vendredi 16 

décembre 2022 de 9h à 10h30 dans la salle de l’accueil périscolaire située dans 

l’enceinte de l’école de Donnezac. 
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Seules deux mamans, parents d’élèves de maternelle et primaire de Donnezac ont 

participé à ce premier Café des Parents. D’autres parents avaient préalablement 

manifesté leur intérêt pour cette rencontre auprès de la Directrice de l’école mais 

n’étaient pas disponibles ce jour-là et pour certains les virus de fin d’année ont 

empêché leur participation. 

Le thème des écrans a permis aux parents présents de s’interroger sur leur utilisation 

des écrans au sein de leur propre famille. Des échanges de qualité qui ont mis en 

lumière le fait que nous étions tou.te.s concerné.e.s par le sujet mais aussi que les 

parents ont déjà plus ou moins défini quelques règles pour une meilleure maîtrise des 

écrans. Ce temps a permis à la Référente Famille d’informer et de prévenir les parents 

des risques engendrés par les usages des écrans selon l’âge des enfants.  

Ce Café des Parents s’est achevé autour des cartes « Valeurs ajoutées » pour que 

chacune des participantes puisse choisir 1 ou 2 cartes qui caractérisait le moment passé 

ensemble. 

Sont ressorties les cartes suivantes : Plaisir – Bienveillance – Positivité – Partage – 

Progrès. 

Le Café des Parents demeure une action de soutien à la fonction parentale permettant 

aux parents qui y participent de s’interroger sur la qualité des liens qui les unissent à 

leur enfant, quelle que soit la structure familiale dans laquelle ils s’inscrivent, dans le 

but d’assurer le soin, le développement et l’éducation de l’enfant. 

Le Café des Parents peut aussi être une alternative pour certains parents qui sont en 

manque d’informations, d’interlocuteur.rice.s, de repères en ce qui concerne 

l’éducation de leurs enfants et l’exercice de leur parentalité.   

Les participantes à ce Café des Parents et la Directrice de l’école souhaitent qu’un autre 

Café des Parents ait lieu dans le courant de l’année scolaire, sur un autre thème, peut-

être sur un autre créneau et proposent de s’en faire l’écho auprès d’autres parents. 
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Evaluation quantitative :  

2 parents participants 

Constats : 

Une action partenariale de soutien à la parentalité à l’initiative d’une enseignante et 

mise en œuvre par LA Maison Pop’ sous forme d’un Café des Parents. 

Volonté de faire de cette action un rendez-vous plus régulier dans l’année scolaire. 

Des parents qui ont besoin de partager dans un lieu « tiers », sécurisant par le cadre 

tenu par la Référente familles, sans les enfants, leur expérience de parents. 

Perspectives :  

 Proposer un deuxième Café des Parents après les vacances d’hiver. 

 

Produire du commun en faisant ensemble 

Favoriser l’entraide et l’interconnaissance 

Organisation d’un séjour 

L’action vise à : 

 Faire émerger des initiatives et de la prise de responsabilité, 

 Permettre aux adhérents de prendre des décisions. 

 Développer l’engagement de chacun dans l’organisation de la vie collective. 

Durant l’année 2021, Le GEM La Carapace Ouverte avait pour objectif d’organiser un 

premier séjour 2 jours/1 nuit sur l’île d’Aix. 

Fort de cette expérience, les adhérent.e.s du GEM ont souhaité renouveler cette action 

sur l’année 2022 ; 

En 2022, les adhérent.e.s du GEM ont organisé un séjour 3 jours/2 nuits au Puy Du Fou. 

Si l’idée première des adhérent.e.s était d’allonger la durée du séjour, iels souhaitaient 

poursuivre le travail autour de la participation quant à l’organisation. 
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L’organisation collective repose sur les initiatives, la prise de responsabilité et 

l’engagement de chacun.e. Elle permet aux adhérent.e.s de participer pleinement aux 

décisions qui les concernent. 

Malgré tout, l’organisation doit prendre en compte que l’autonomie et les capacités 

physiques des personnes sont inégales au sein du GEM et certain.e.s d’entre eux.elles 

surestiment leurs propres capacités physiques.  

De plus, il a été constaté que tou.te.s ne respectent pas les règles de sécurité les plus 

élémentaires. 

Points forts : 

 Développement des initiatives et de la prise de responsabilité, 

 Participation des adhérent.e.s aux décisions qui les concernent. 

 Engagement de chacun.e dans l’organisation de la vie collective. 

Points d’amélioration : 

 Autonomie et capacités physiques des personnes inégales. 

 Surestimation de ses propres capacités physiques pour certain.e.s adhérent.e.s. 

 Application des règles de sécurité les plus élémentaires. 

Pour le séjour 2022, aux objectifs initiaux s’ajoutent de nouveaux objectifs : découvrir 

un nouveau lieu culturel, développer un esprit critique et favoriser la connaissance de 

soi et de l’autre. 

Ce séjour de 3 jours et 2 nuits fut organisé par 7 adhérent.e.s du GEM et a mobilisé 9 

temps de réunion de préparation, étalés sur l’année. 

Les moyens utilisés :  

 La présence des deux animateurs 

 Le minibus 9 places de LA Maison Pop’ 

 Une subvention par la commune de Montendre 

 Un appel aux dons 

 Une participation des adhérents (20€/personnes) 

 Un financement par le GEM. 
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Constat : 

Le projet est allé à son terme, les 7 adhérent.e.s ont 

participé à la préparation ainsi qu’au séjour. 

Cependant, une fois sur place nous avons constaté 

que le lieu était peu adapté à un public en situation 

de handicap, le GEM a d’ailleurs envoyé une lettre 

recommandée au Puy du Fou dans un souci de 

prévention des discriminations liées au handicap 

tant physique que psychique. 

Perspectives 2023 : 

 Lieu plus adapté (situations de handicap) et plus éthique dans ses valeurs. 

 Plus d’adhérents sur le séjour 

 Augmentation du temps de séjour pour pouvoir aller plus loin. 

 

Les Ateliers de français 

En 2015, un peu plus d’1,5 million de réfugié.e.s syrien.ne.s ont fui la guerre civile 

et les bombardements avant d’arriver dans les pays de l’Union européenne en l’espace 

de deux ans. En seulement deux mois, la guerre en Ukraine a quant à elle jeté sur les 

routes plus de 5 millions de personnes en date du mois d’avril 2022. 

C’est dans ce contexte que les ateliers de français ont continué cette année, avec 

des personnes accueillies au sein du Centre d’Accueil pour Demandeurs d’Asile, mais 

aussi avec l’arrivée nouvelle des réfugié.e.s de guerre résultant du conflit Russo-

Ukrainien. Egalement, d’autres habitant.e.s que nous avons pu accompagner ou que 

l’on accompagne bénéficient de ces ateliers dans le but de progresser en français. 

Les ateliers de français sont animés par une équipe de 5 bénévoles qui s’investit 

chaque semaine, permettant ainsi 4 ateliers hebdomadaires. Ces ateliers ont lieu au 

centre culturel de la ville de Montendre mais également au sein même des locaux de 

LA Maison Pop’. Les ateliers, dans leurs organisations offre la possibilité de différencier 
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les apprentissages selon les besoins mais aussi selon le niveau de français des 

participant.e.s. Pour cela, les bénévoles effectuent un roulement entre eux et 

fonctionnent en sous équipe.  

Ces ateliers sont aussi l’occasion de découvrir la société et la culture française, 

qu’il s’agisse du fonctionnement administratif, mais également de son ensemble de 

pratiques culturelles et de ses différentes richesses. C’est aussi un moyen et une 

réponse pour lutter contre l’isolement et favoriser le développement de son propre 

pouvoir d’agir. 

De par la régularité des ateliers, ils invitent à rencontrer du monde, à s’offrir aux 

autres et à recevoir en retour favorisant ainsi un tissage du lien social. Ce sont aussi des 

espaces qui permettent la découverte et différents apprentissages autour des 

questions des aprioris, des stéréotypes et des jugements de valeur. On y partage aussi 

des visions autour des enjeux politiques et sociaux, des rapports de domination et du 

contexte géopolitique actuel.  

Constat : La succession de deux animateurs d’insertion dans l’année a fragilisé la 

coordination de ces ateliers et le lien de leurs bénéficiaires, notamment des personnes 

déplacées d’Ukraine, avec LA Maison Pop’. Leur accompagnement est moins global, 

même si les personnes n’en souffrent pas, étant prises en charge par les services et élus 

municipaux très engagés dans cet accueil.  
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Oser agir ensemble de manière plus éthique 

La réflexion éthique soutient notre démarche en nous permettant de transformer nos 

manières de faire, individuelles et collectives, à l’interne et avec les autres, pour réussir 

le changement attendu dans la cohérence avec ce que nous annonçons : plus de 

coopération, plus de démocratie, plus de liens sociaux de qualité.  

« L’objectif éthique a pour fin la considération ou la reconnaissance de l’autre dans son 

altérité, dans le respect de ses opinions et de ses points de vue. Non pour les admettre 

comme tels, mais pour entrer dans le débat et dans l’échange démocratique, dont les 

règles institutionnelles constituent les modes de régulation. Le point de vue éthique 

consiste à rechercher une position juste, étayée et encadrée par les références 

juridiques, dans un effort pour trouver un équilibre entre ce qui relève de l’éthique de 

conviction, associée à la liberté de pensée, aux croyances philosophiques et morales et 

ce qui tient de l’éthique de responsabilité induisant le respect de l’ordre public, la 

recherche des conditions du vivre ensemble et du « commun ». L’éthique ne se décrète 

pas, elle se forge à partir de questionnements posés par des cas concrets, dans les 

limites de l’incertitude et avec la volonté de la recherche d’un consensus pour le bien 

commun ». 

Claudie Miller, Pour la laïcité, 2017 

 

Aller à la rencontre des habitants des 21 communes  

Mieux connaître les acteurs locaux  

RV élus locaux 

Jeudi 3 février, la présidente et l’équipe de LA Maison Pop’ ont reçu Sylvie Marcilly, 

présidente du conseil départemental de Charente-Maritime, en déplacement dans le 

canton des Trois Monts à l’initiative de Jeanne Blanc, conseillère départementale. Mme 

Blanc et Yves Poujade, nos deux conseillers départementaux étaient bien sûr présents 
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lors de la visite effectuée dans nos murs, ainsi que Patrick Giraudeau, maire de 

Montendre. Ce fut l’occasion pour LA Maison Pop’ de remercier le département de son 

soutien renforcé par l’augmentation en 2022 de la subvention de l’Action Collective 

d’Insertion Sociale et de montrer l’accueil tel qu’il se vit au quotidien. La présidente et 

la directrice ont ensuite pu participer aux échanges avec les élus locaux, une 

opportunité pour LA Maison Pop’ de mieux cerner les grands enjeux auxquels se 

confrontent les « petits maires ruraux ».  

 

Accueil de Sylvie Marcilly, présidente du Conseil départemental et M. Milcamps, Directeur des services, par la 

présidente de LA Maison Pop' Marjorie Harlay 

 

Intervenir et mobiliser dans l’espace public 

Aller vers 

Tous les habitants ne viennent pas au centre social. Nous le savons et nous le prenons 

en compte en menant des actions « hors les murs » comme le banquet citoyen, à 

Bussac-Forêt, les clas à Vanzac et Courpignac ou encore les marchés nocturnes.  

La pandémie et sa gestion (restrictions des déplacements) nous ont incités en 2021 à 

expérimenter des maraudes inspirées des techniques de prévention spécialisée pour 
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remobiliser nos publics. En 2022, nous avons renforcé cette nouvelle forme 

d’intervention, l’aller-vers, en nous outillant afin d’en mesurer les effets.  

Evaluation qualitative :  

Les professionnels découvrent ou redécouvrent les communes et lieux-dits qu’ils 

arpentent. Nos aller-vers sont l’occasion de belles rencontres, de découvertes 

d’initiatives (l’épicerie solidaire de Courpignac) et débouchent parfois sur des actions 

que nous accompagnons (café des parents à Donnezac).  Ils aiguisent l’observation et 

l’écoute active des professionnels. Il arrive également qu’ils se confrontent à de la 

défiance, à des personnes qui refusent l’échange ou à d’autres qui tiennent des propos 

virulents. Aussi, cette démarche amène de la nuance et de la complexité dans notre 

veille sociale que nous mettrons à profit pour le diagnostic du futur projet.  

Evaluation quantitative : 

 7 aller-vers (1 annulation/pluie) 

 Une dizaine de personnes rencontrées 

 Donnezac, Vallet, Salignac de Mirambeau, Courpignac, sortie du collège, marché 

de Montendre, Chepniers. 

 6 animateurs participants (GEM, ACIS, Jeunesse, Sport et famille).  

Constat : 

LA Maison Pop’ est connue de presque tous les habitants rencontrés, mais elle est 

rarement identifiée « globalement » : ils connaissent le service qu’ils ont utilisé, eux ou un 

proche, dont France Services, le centre de loisirs, le marché nocturne ou encore l’espace 

jeunes.  

Les rencontres permettent de donner des informations aux habitants rencontrés et de 

rompre l’isolement, ponctuellement. Elles amènent les professionnels à travailler en 

transversalité, à présenter l’association et à se tenir informés des droits, dispositifs, 

démarches, etc. hors de leur champ de compétences habituel pour mieux renseigner les 

personnes rencontrées.  
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Faire vivre la démocratie plutôt que les dominations 

Expérimenter des espaces d’élaboration démocratique 

Réunion de paroles du GEM 

L’action vise à : 

 Réunir l’ensemble des Gémeur.euse.s pour une organisation co-décidée 

 Faciliter leurs échanges  

 Permettre l’expression individuelle des adhérent.e.s dans le collectif sur des 

temps définis 

La réunion de paroles est mise en place depuis l’ouverture du GEM. Elle a évolué 

d’année en année et en fonction du nombre d’adhérent.e.s. 

Elle a lieu tous les derniers mardis du mois de 14h à 16h, elle est préparée et animée 

par les animateurs et l’intégralité des adhérent.e.s est invitée. 

Evaluation qualitative : 

En 2022, les adhérent.e.s ont exprimé leurs attentes par rapport à cette réunion de 

paroles. Durant ce temps, iels souhaitent : 

 Un point agenda avec des informations sur les activités et projet à venir. 

 Parler du mois écoulé et de leur ressenti, dire ce qui va, ce qui ne va pas. 
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 Rebondir sur les évènements majeurs du GEM. 

 Echanger en collectif, prendre des informations et en donner. 

Les animateurs se sont ajustés à cette demande. L’ordre du jour est moins dense et 

plus de temps est dédié aux questions diverses, temps privilégié pour les échanges 

entre les adhérent.e.s. 

Evaluation quantitative : 

 En 2022, 10 réunions de paroles (pas de réunion de paroles pendant l’été, ni en 

décembre) ont eu lieu. 

 En moyenne 8 adhérent.e.s par réunion de paroles. Sachant que certain.e.s 

adhérent.e.s ne peuvent pas venir comme iels souhaitent du fait d’un problème 

de mobilité. 

 Chaque Gémeur.euse prend la parole au moins une fois pendant la réunion. 

 Dans 50% des réunions, les adhérents échangent sans que les animateurs aient 

besoin d’intervenir. 

 90% des décisions d’organisation sont prises pendant cette instance. 

Constat : 

On observe que les Gémeur.euse.s sont plus loquaces en réunion de paroles, iels osent 

prendre la parole plus facilement. Le fait de laisser du vide pendant la réunion leur 

donne l’occasion de se saisir de l’outil afin d’échanger et de décider ensemble. De 

même, iels la prennent en main, de plus en plus fréquemment. En parallèle de la 

préparation des animateurs, certains Gémeur.euse.s préparent eux aussi un ordre du 

jour en collectif, se concertent sur des points qu’iels souhaitent aborder et questionner. 

A l’issue de la réunion de paroles, les adhérent.e.s se sentent plus écouté.e.s, les 

échanges sont propices au débat et permettent à chacun de connaître et comprendre 

les réactions, les envies et avis de chacun.e. Ceci fait grandir et avancer le groupe tout 

en le renforçant. 

Perspectives :  

 Ordre du jour des adhérent.e.s plus dense que celui des animateurs 

 La totalité des adhérent.e.s présent.e.s sur cette instance 
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Favoriser l’engagement 

Paroles de jeunes (P2J) 

L’espace jeunes est ouvert tous les jours, et un samedi sur deux. Deux soirées 

hebdomadaires sont proposées, le mercredi et le vendredi.  Les jeunes peuvent 

fréquenter l’espace sans inscription, ils sont accueillis de manière inconditionnelle par 

l’animateur jeunesse.  

Evaluation qualitative :  

En 2022, le lien créé avec les jeunes et leurs familles continue de se tisser, les jeunes 

sont de plus en plus en confiance dans l’espace jeunes, iels s’approprient le lieu. Par 

exemple certain.e.s jeunes ont fait des dessins qu’iels ont accrochés sur les murs, 

d’autres ont proposé de changer l’emplacement du mobilier, certain.e.s ont pris une 

vache en plastique gonflable qu’iels ont baptisée « Barbelette » et qu’iels ont désigné 

comme étant la mascotte de Paroles de jeunes, une maman a d’ailleurs tricoté un 

bonnet et une écharpe à cette mascotte. Un père a réparé le babyfoot qui était cassé 

depuis des années. 

Ces détails du quotidien peuvent indiquer que certain.e.s jeunes s’approprient l’espace 

jeunes, on passe de la « simple » présence à l’action d’investir un lieu, d’y apporter des 

modifications, d’en parler à ses parents pour les solliciter sur des réparations etc… 

Le lien avec les familles évolue aussi, plus lentement, mais l’on commence à passer 

également du « simple » bonjour pour certain.e.s à de la discussion, des échanges, 

voire de l’entraide. Nous pouvons observer que certains parents sont de plus en plus 

en confiance avec l’animateur jeunesse et se permettent d’aborder des sujets moins 

« en surface », comme par exemple les relations parents-enfants, les écrans, l’histoire 

ou le vécu familial pour certains etc… 

L’aspect individuel a pris une place importante dans le projet Paroles de jeunes cette 

année. En effet, nous nous sommes rendus compte que les situations individuelles 

étaient assez prenantes, l’animateur jeunesse a également, via sa posture, mis l’accent 
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sur l’individuel. Nous pensons que malgré la nécessité de travailler sur des 

accompagnements plus individuels, nous devrons à l’avenir remettre l’accent sur le 

collectif au sein du projet de Paroles de jeunes.  

En effet, la mission principale de ce projet reste l’animation et l’accompagnement de 

projets de jeunes, au pluriel, en groupe.  

L’animateur jeunesse veillera donc à mettre d’avantage l’accent sur le collectif, sans 

pour autant supprimer totalement l’aspect individuel qui est incontournable. 

Actions / Activités mises en place sur 2022 :  

De nombreux projets, activités, sorties ont été travaillés avec les jeunes de Paroles de 

Jeunes sur l’année 2022, nous avons choisi d’en valoriser 4 pour donner plus de détails : 

 Projet ambassadeurs et ambassadrices du cinéma de Montendre 

Ce projet est né de deux constats à deux points de vue, du point de vue du cinéma de 

Montendre, la fréquentation des adolescent.e.s entre 15 et 18 ans au cinéma était 

faible, voire nulle. Du point de vue de Paroles de jeunes, beaucoup de jeunes sont 

consommateur.rice.s de films, séries, manga etc… Mais très peu vont au cinéma, 

certain.e.s ne savaient pas qu’il y avait un cinéma dans leur propre ville. 

Nous avons donc co-construit ce projet avec Eva, la projectionniste du cinéma Andronis 

de Montendre. 

Le but du projet était de créer un groupe de jeunes « ambassadeurs et ambassadrices 

du cinéma de Montendre » et de leur permettre de soutenir un film par mois qu’iels 

pourraient choisir parmi les films à l’affiche. 

Eva leur a proposé des temps d’ateliers avant les séances mensuelles afin de leur faire 

connaître l’histoire du cinéma, différentes techniques de production etc…  

L’idée était que ces jeunes puissent apprendre de nouvelles choses, tester des outils en 

s’amusant, qu’iels puissent voir le cinéma comme un endroit accessible et intéressant 

et pourquoi pas qu’iels donnent envie aux autres jeunes de venir au cinéma. 
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Les objectifs de ce projet étaient :  

- Augmenter la fréquentation des 15-25 ans au cinéma, leur rendre plus 

accessible. 

- Permettre à des jeunes de participer à la vie du cinéma local. 

- Eveiller la curiosité des jeunes en matière de cinéma. 

Un travail a été préparé pour permettre aux jeunes de faire une animation avant le film 

« The Batman », iels ont pu préparer un quizz et l’animer devant les spectateurs avant 

la séance. 

C’est un projet qui avait pour objectif de tenir sur l’année entière, malheureusement, 

l’animateur jeunesse a eu un accident de travail qui a mis en arrêt ce projet pendant 

presque 3 mois, de fin Avril à début Juillet, non repris depuis.  

 Les réunions de jeunes 

Pour impliquer les jeunes et mettre en place des projets au plus proche d’iels et de 

leurs besoins et envies, il est important de les rendre acteur.rice.s et de leur permettre 

de se réunir pour échanger, organiser, prendre des décisions etc… 

Ce projet de réunions de jeunes a été pensé et mis en place pour aider à la mission 

principale de Paroles de Jeunes qui est d’accompagner des projets de jeunes. 

Il a pour objectifs : 

- Organiser les activités / sorties / projets P2J. 

- Favoriser l’émancipation des jeunes, expérimenter les temps de réunion avec 

iels. 

- Inclure les jeunes dans le projet, leur faire réaliser que P2J est leur projet et qu’il 

« dépend » iels, qu’iels arrivent, à terme, à prendre en main certains points de 

l’organisation du projet P2J. 

Il a fallu du temps pour que les réunions de jeunes commencent à produire leur effet 

sur le projet paroles de jeunes, dans les premiers temps il était compliqué de mobiliser 

les jeunes, iels étaient d’avantage dans une position passive, à attendre les propositions 

et à « consommer » les activités sans forcément s’impliquer dans l’organisation, la mise 

en place. 
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Ce travail s’est effectué sur toute l’année et les effets positifs de cette démarche 

commencent à voir le jour, depuis Septembre 2022. Une réunion de jeunes est 

effectuée à chaque rentrée scolaire, elle permet aux jeunes de s’exprimer et de travailler 

sur les projets/activités que l’on va mettre en place pour la période suivante. 

Ainsi, les vacances d’automne et de février ont été entièrement organisées et travaillées 

par les jeunes et l’animateur lors de ces réunions. Cela donne également la possibilité 

à certain.e.s jeunes de prendre une place différente, d’être force de proposition, d’être 

moteur, ce qui, en termes de dynamique de groupe est très intéressant. 

 Soirées repas à thèmes au centre de loisirs 

Lors d’une réunion de jeunes, des jeunes ont souhaité organiser des soirées de repas 

à thèmes, pour cuisiner et partager des repas différents en choisissant des régions du 

globe. Le groupe de jeunes et l’animateur ont donc mis en place ce projet, qui émanait 

des jeunes. 

Lors de l’année 2022, des repas sur le thème du Mexique, du Portugal ou encore du 

Maghreb ont été organisés de A à Z par des jeunes. Ces temps de repas se déroulent 

dans la cuisine du centre de loisirs de Montendre, on choisit d’abord les menus, les 

ingrédients nécessaires, les recettes à suivre, on fait les courses et on se retrouve au 

centre de loisirs pour préparer les repas que nous partageons ensuite. 

Ces temps ont pour objectifs de favoriser la dynamique de groupe, de découvrir 

différentes cultures culinaires, de travailler la préparation d’un repas en suivant une 

recette et en respectant un budget, et de partager un moment convivial. 

Ces repas à thèmes sont une réussite pour les jeunes qui sont impliqué.e.s et 

demandeur.se.s, acteur.rice.s principales.aux de ces temps et de leur organisation. Le 

projet perdure et un prochain repas à thème sur La Chine est prévu en Février 2023, les 

jeunes souhaitent continuer ce projet de manière régulière et ont encore beaucoup 

d’idées de régions du globe pas encore visitées. 
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 Projet Basket Loisirs 

Depuis Septembre 2021, un groupe de jeunes occupe le terrain du marché couvert de 

Montendre tous les Mercredis de 18h30 à 21h.  

Les objectifs de ce projet sont :  

- Répondre à un besoin des jeunes de pratiquer le basket sur toute l’année, même 

quand le temps est mauvais. 

- Favoriser la rencontre des jeunes sur le territoire via le média du sport. 

- Favoriser l’accès aux loisirs et à l’activité sportive de manière gratuite et 

régulière. 

Le projet Basket Loisirs est un projet qui tient dans le temps, beaucoup de jeunes y 

participent (une moyenne de 10 participant.e.s par Mercredi et un total d’environ 50 

jeunes ont pu participer à ces temps sur plus d’un an maintenant).  

Un des objectifs principal de ce temps est le changement de lieu, en effet, nous 

aimerions obtenir un créneau au gymnase municipal de Montendre, qui a besoin de 

réparations pour que le basketball puisse y être pratiqué. 

 

Constats : 

Comme mentionné plus haut, le lien commence à se consolider avec certain.e.s jeunes 

et certaines familles, les jeunes s’approprient et investissent l’espace jeunes, les parents 

ont de plus en plus confiance et sont de plus en plus dans l’échange et le partage. 

Les jeunes changent, grandissent pour certain.e.s, s’émancipent pour d’autres, 

certain.e.s partent travailler, d’autres déménagent… Certain.e.s reviennent, des 

nouvelles.eaux jeunes arrivent, les plus « ancien.ne.s » ou les « habitué.e.s » partagent 

leurs expériences, transmettent aux plus jeunes ou aux « nouvelles.eaux ». 

Le bouche à oreille fonctionne entre les jeunes, les réseaux sociaux sont un outil qui 

permet également une plus grande portée au projet P2J. 
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De manière générale, le projet Paroles de Jeunes accompagne diverses sorties, 

culturelles ou de loisirs, propose des animations dans l’espace jeunes ou à l’extérieur, 

des partenariats voient le jour. 

Perspectives :  

 Formation de l’animateur jeunesse (BPJEPS animation sociale). 

 D’avantage de sorties culturelles. 

 Continuer le cheminement de l’engagement et de la participation des jeunes, 

mettre d’avantage de sens sur le quotidien et l’implication des jeunes. 

 Continuer de créer ce lien avec les jeunes et leurs familles, apporter un lieu/un 

espace ressource où les jeunes se sentent en confiance et investis. 

 Continuer d’accompagner des projets, d’organiser des activités, de se former, 

de faire avancer le projet P2J avec les jeunes. 

 

Guid’asso 

Dans la continuité du PAVA (point d’appui à la vie associative), LA Maison Pop’ poursuit 

les mêmes missions, à savoir l’accueil d’associations et porteur.euse.s de projets 

associatifs, l’information et le conseil gratuit sur les questions quotidiennes de la vie 

associative ; l’accompagnement individualisé des structures sur leurs projets associatifs 

et leur gouvernance, dans un esprit neutre et en toute confidentialité ; un lieu 

ressource : appui technique et outils pédagogiques, documentations, mise en réseau 

et orientation vers les acteurs du territoire. 

LA Maison Pop’ souhaite soutenir efficacement la vie associative et ainsi faciliter la 

coopération et l’innovation. C’est aussi préserver, maitriser et essaimer les principes 

démocratiques au sein des associations. 

Souvenez-vous, en 2021 nous amorcions notre entrée dans le tout nouveau réseau 

Guid’asso sur lequel nous nous positionnions avec la labellisation « Accompagnement 

généraliste ». Pour rappel, l’objectif de Guid’asso est que chaque association, même la 

plus petite, puisse sur son territoire, même le plus éloigné d’un centre urbain, trouver 

près de chez elle un endroit pour répondre à ses questions afin de se renforcer et 
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éventuellement de mutualiser des actions dans le cadre d’un parcours 

d’accompagnement clarifié et visible. 

2022 marque donc le début de l’expérimentation Guid’asso pour la Charente-Maritime 

et LA Maison Pop’ ainsi que le changement en son sein de la référence en matière 

d’accompagnement associatif : c’est désormais Charlotte Supron qui participe à ce 

réseau et qui rencontre la plupart des porteur.euse.s de projets et associations.  

Ces missions étant relativement nouvelles pour l’animatrice socioculturelle, elle a 

participé aux rencontres de Guid’asso afin de rencontrer et se faire connaître des 

membres du réseau. Elle a également pu profiter de plusieurs formations dans l’année 

afin de gagner en compétences. 

C’est aussi un travail complémentaire avec la directrice de LA Maison Pop’ qui lorsque 

c’est nécessaire apporte réponse pointue et avisée. 

Evaluation qualitative :  

Malgré une faible diffusion de communication autour de l’existence de Guid’asso, nous 

avons pu et su accompagner les associations d’un territoire très large allant de Saint 

Germain de Lusignan à La Clotte. 

Des demandes très variées qui montrent à la fois la diversité des associations Haute-

Saintongeaises et la complexité de leur vie au quotidien.  

Evaluation quantitative :  

Guid’asso a réalisé 29 accompagnements en 2022 dont 3 porteur.euse.s de projets.  

C’est aussi 2 rencontres réseau, 3 formations et 2 journées de travail autour de l’impact 

social. 

Constats : 

Des demandes en dents de scie qui nécessitent une adaptation de notre temps de 

travail, une certaine flexibilité.  
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Un réseau qui s’étoffe et qui permet d’apporter des réponses spécifiques : orientation 

vers d’autres membres du réseau, questions à cell.eux-ci, etc. 

Plusieurs demandes concernant plutôt la création d’un emploi et moins le portage 

collectif d’un projet. 

Perspectives :  

 Communiquer plus largement sur le réseau Guid’asso. 

 Poursuivre les rencontres du réseau pour monter en compétences et en 

visibilité. 

 

ALSH émancipateur 

Accueil collectif et à caractère éducatif, ouvert aux mineurs, dès leur inscription dans 

un établissement scolaire, situé hors du domicile parental à l’occasion des vacances 

scolaires, des congés professionnels ou des loisirs, notre accueil collectif de mineurs 

comprend :  

Un Accueil de loisirs sans hébergement  

 ouvert de 7h30 à 18h30  

 le mercredi en période scolaire 

 du lundi au vendredi pendant 

les vacances scolaires 

 au centre de loisirs situé à 

l’école élémentaire de 

Montendre 

 fermeture annuelle : vacances 

scolaires d’hiver 

Un Accueil périscolaires multi- sites  

 ouvert lundi, mardi, jeudi et 

vendredi avant et après la classe  

 à l’école Simone-Veil de 

Montendre  

 à l’école élémentaire de 

Montendre  

 à l’école de Coux « les Coux-

Kids ».  

 

Evaluation qualitative : 

Accompagnement et/ou service, que nous disent ces deux mots de nos accueils 

de loisirs ? 

Accompagner, c’est « se joindre à quelqu’un pour aller où il va en même temps que 

lui » nous dit le Robert. L’accompagnement, c’est donc cette posture professionnelle 
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par laquelle nous nous nous mettons en mouvement au pas de l’autre. Il n’est pas 

question de faire, mais juste d’être ensemble.     

Ramené à l’accueil de loisirs, de quel(s) accompagnement(s) parle-t-on ?  

- un accompagnement à grandir : cela repose sur notre capacité à connaître et prendre 

en compte les besoins et rythmes de l’enfant, psychologiques et physiologiques, pour 

garantir à l’individu et au groupe un cadre garant de sa sécurité physique et affective.  

- un accompagnement à s’émanciper : en qualifiant d’émancipateur notre accueil de 

loisirs, notre projet social l’inscrit dans l’éducation populaire.  On n’y propose pas un 

catalogue d’activités, on y élabore au quotidien un espace d’éducation non-formelle, 

des rapports différents entre adultes et enfants.  

- Un accompagnement à éduquer, un accompagnement à la parentalité : accueillir un 

enfant c’est aussi accueillir son ou ses parents et cheminer avec eux vers la coéducation.  

 

Servir, étymologiquement, renvoie à l’état de servitude, à l’esclavage.  Servir c’est 

« s'acquitter d'obligations, de tâches envers quelqu’un, une institution à qui, à laquelle 

on obéit » ; servir c’est aussi, sans pour autant indiquer une soumission, « aider, 

appuyer quelqu’un » ou « être utile à ».  

L’accueil de loisirs, c’est un service public administratif à caractère facultatif que chaque 

commune décide librement de mettre en place, ou pas, et dont elle peut déléguer la 

gestion, en l’occurrence à notre association.  

De quel(s) service(s) s’agit-il ?  

- l’accueil de loisirs sert la scolarisation des enfants A cet effet, l’accueil doit être 

ouvert à l’heure, tous les jours, et ses animateur.rice.s conduire les enfants en 

classe avec la même rigueur. On ne tolérerait pas que le dysfonctionnement 

d’un accueil périscolaire entraîne une scolarité chaotique, on attend de lui un 

service… digne d’un service public.  
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- l’accueil de loisirs sert le ou les parents afin qu’ils ne soient pas obligés de choisir 

entre scolariser leur enfant ou aller travailler… bien rares en effet sont les parents 

qui ont les mêmes horaires que ceux de l’école. On n’imagine plus aujourd’hui, 

quand on a des enfants, se trouver devant cette alternative. On peut s’interroger 

alors sur le caractère facultatif du service qui perdure de manière… archaïque ?  

- l’accueil de loisirs c’est aussi un équipement au service des enfants dont il prend 

en compte les besoins : il leur permet de se confronter à la différence et 

d’exploiter les richesses de la diversité. Il permet l’apprentissage de la 

démocratie et de la citoyenneté (dimension collective du « vivre ensemble ») et 

de se développer harmonieusement.  

- L’accueil de loisirs sert le territoire, à qui il permet de se développer, de se 

structurer et d’accueillir de nouvelles populations.  

Ce service n’est pas gratuit. Une participation financière est demandée aux parents qui 

recevant une facture pensent peut-être qu’ils sont des clients… et tentent de voir s’ils 

en ont pour leur argent.  

Les équipes leur répondent avec des propositions de vacances sans programme. Les 

activités seront décidées et construites avec les enfants ! Allez expliquer cela à des 

parents qui tentent d’optimiser leur investissement en inscrivant leur enfant le jour où 

il y aura une sortie, une activité que peut-être ils ne peuvent pas proposer en famille ! 

L’équipe cède un peu, donc, établit un fil rouge et pré-remplit un planning. Le service 

l’emporte.  

Une autre difficulté pointe. Pour un centre de loisirs émancipateur, il faut une équipe 

aguerrie. La pédagogie de la décision, ça ne s’improvise pas. L’accompagnement de 

projets d’enfants exige que l’équipe soit réactive et cohérente. Or, en 2022, les arrêts 

et changements de personnel se sont enchaînés à l’accueil de loisirs aussi. Priorité fut 

donnée au maintien du service. Ouvrir, malgré tout, et tenir. Les animateur.trice.s ont 

alors expérimenté les remplacements au pied levé, les plannings bouleversés. 

Impossible de se projeter.  
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Enfin, quelle qu’en soit la raison, nous accueillons des enfants qui ont des difficultés 

d’attention, qui s’hyperactivent, des petits qui s’agitent, des grands qui ne tiennent pas 

en place… Pour eux, et pour les animateur.trice.s, les conseils d’enfants, les palabres, 

ateliers philo sont parfois un peu longs. Or il faut s’occuper de tous et faire avec tous.  

C’est sur ces deux jambes, accompagnement et service, que marche notre accueil. Ça 

n’est pas une contradiction, mais on voit bien comment selon les circonstances une 

dimension peut être renforcée au détriment d’une autre. 

Pour maintenir une cohérence éducative, la culture a eu une place importante sur 

l’année 2022, puisque nous avons programmé 7 spectacles gratuits et de qualité 

ouverts aux familles. Les rendez-vous avec les parents deviennent des rituels des 

accueils. Entre spectacles et collations partagées, semaine de la petite enfance ou 

encore veillée parents-enfants, les portes s’ouvrent. La communication est facile et 

bienveillante. Les parents soulignent la qualité du travail des animateur.rice.s, nous 

recevons quelques fois des emails de parents qui nous remercient du travail accompli : 

c’est valorisant et motivant. 

Les partenariats se renforcent et perdurent : par exemple celui avec la bibliothèque de 

Montendre ; lors de chaque vacances scolaires et le mercredi, nous allons à pied avec 

un groupe d’enfants découvrir ou redécouvrir de nouveaux livres ; ou encore avec le 

cinéma, dont le programmateur prend en compte nos projets pour proposer des 

séances dans le thème de la période ! 

Les rendez-vous réguliers entre la directrice de l’école élémentaire, la coordinatrice du 

PEL et la directrice du centre de loisirs de Montendre sont des moments d’échanges 

importants sur la vie scolaire et extrascolaire. Nous partageons nos préoccupations et 

situations d’enfants. Désormais, la directrice de l’Accueil de Loisirs est invitée aux 

équipes éducatives, temps interprofessionnels de suivi d’un.e enfant. Certaines 

situations arrivent à se débloquer grâce à cet échange. 
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D’autres, encore, non seulement perdurent mais évoluent également. L’émancipation 

passe d’abord par les adultes, c’est pour cela que les réunions hebdomadaires du lundi 

matin ont peu à peu été travaillées de manière à ce que chacun.e y prenne une part et 

y participe activement. Un rôle est défini en amont et à tour de rôle, un.e est 

animateur.rice de réunion, secrétaire. Chacun.e actif.ve prend sa part pour la réussite 

du projet de LA Maison Pop’. 

 

Evaluation quantitative :  

La fréquentation est toujours en hausse sur les accueils collectifs (périscolaires et 

extrascolaires de Montendre. Nous atteignons notre capacité maximum de 50 enfants 

(dont 25 enfants max de – 6 ans sur l’accueil extrascolaire et mercredis). Ce qui implique 

des listes d’attentes qui provoquent des tensions chez les familles. Une réunion mi-

octobre a été animé par la Directrice de LA Maison Pop’ afin d’apaiser et d’expliquer 

aux familles notre fonctionnement administratif et la règlementation en vigueur des 

accueils collectifs de mineurs. Depuis septembre 2022, nous ne prenons plus de 

nouvelles inscriptions sur l’ensemble de nos accueils. 

Ci-après, tableaux des évolutions de la fréquentation sur nos différents accueils :  

Le Mercredi : 



 

60  

 

Aux Coux Kids : 
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Pendant les vacances :

 

 

A l’accueil périscolaire de Montendre (hors mercredi) 
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Les chiffres montrent que nos effectifs augmentent. Or nous ne bénéficions pas 

d’équipements qui puissent nous permettre de répondre favorablement à cette 

demande croissante.  

 

Moyens mobilisés : 

 Humains : 

Trombinoscope des périodes de vacances scolaires, équipe de salarié.e.s et stagiaires 

BAFA. 

  

 

 

 

 

 

 

Stagiaires BAFA : Ludovic BERTRAND, André MANNIER, Joey KIEFFER, Marion LOPEZ 

CARDOSO.  

Laëtitia BERGER, en formation BAFD, a validé sa période de stage et finalisé son rapport 

en fin d’année.  
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Stagiaires MFR Saint-Genis de Saintonge : GIRAUD Loane (BAC PRO SAPAT) réussi, 

Jamie-Lynn ROBIN (BAC PRO SAPAT) abandon de la formation et changement 

d’orientation. 

Stage de 3ème découverte : FAURIO Jeannelle. 

 

Constats : 

Depuis quelques années, l’accueil arrive à sa capacité maximum d’accueil. Les locaux 

offrent la possibilité d’accueillir un certain nombre d’enfants en lien avec la superficie 

et pas plus ; nous sommes également soumis à une règlementation d’encadrement. 

Cette capacité d’accueil en-deçà des besoins crée une atmosphère tendue entre les 

familles, les chargé.e.s d’accueils et des animateur.rice.s qui accueillent les enfants au 

quotidien. De plus, les parents inscrivent et désinscrivent leurs enfants toute la journée : 

mails, appels téléphoniques, etc. entraînent un surcroit de travail pour les chargé.e.s 

d’accueil et génèrent des listes d’attente. La perspective d’un nouveau logiciel avec son 

portail familles, envisagée comme solution, s’est avérée décevante au point que nous 

avons préféré la différer.  

L’équipe d’encadrement s’est renforcée avec la formation BAFD de Laetitia Berger et la 

nomination de référente par site : Pauline Lhommedé pour l’élémentaire, Laetitia 

Berger pour la maternelle et Ludivine Pascault à Coux.  Toutes trois sont un cadre de 

référence pour les familles, les enfants et les animateur.rice.s moins expérimenté.e.s qui 

les secondent.  

De surcroît, il est de plus en plus difficile de recruter des animateur.rice.s titulaires d’un 

BAFA ou équivalent, comme exigé réglementairement. Nos recrutements 

d’animateur.trice qualifié.e (BPJEPS) ont tous échoué. Il y a très peu de candidat.e.s, un 

constat que les collègues de notre territoire, voire au-delà, partagent. En cause 

probable : le salaire pas très attrayant et l’interruption des formations BAFA durant la 

période covid. 
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Perspectives : 

 Poursuivre notre dynamique autour d’une programmation culturelle annuelle et 

accessible à tou.te.s  

 Réflexion et travail autour des aménagements des locaux avec la commune de 

Montendre et la commission jeunesse.  

 Reprendre notre démarche autour de l’émancipation (formation en interne) 

pour que ce soit notre marque de fabrique. 

 

Animer la coopération plutôt que la concurrence 

Créer des alliances entre citoyens, associations, collectivités etc. 

Marmaille en fêtes 

Depuis plusieurs années, il n’y a plus de fête de fin d’année scolaire dans les écoles de 

Montendre. Les parents d’élèves ont essayé plusieurs formules de repas partagé dans 

les écoles mais jamais de quoi créer réellement l’esprit festif recherché. Aussi, 

l’association FCPE de Montendre a initié une fête de fin d’année dimanche 26 juin 2022 

après-midi et en soirée dans les rues et à la salle municipale de Montendre réunissant 

parents, enfants, grands-parents, enseignant.e.s et associations locales dont LA Maison 

Pop’.  

LA Maison Pop’ est reconnue sur le territoire comme une actrice incontournable sur le 

champ de l’enfance et de la famille par sa gestion quotidienne de trois accueils 

périscolaires, d’un accueil de loisirs, d’un LAEP 6/12 ans, de CLAS, etc.  

Son lien quotidien avec les familles et sa volonté de privilégier la collaboration et le 

partenariat local sur le champ de la parentalité ont encouragé LA Maison Pop’ à 

s’associer aux côtés de la FCPE de Montendre à l’organisation de cet évènement. 

Nous faisions le constat que des parents s’impliquaient déjà au sein de nos accueils 

notamment en participant au montage du nouveau mobilier de l’accueil périscolaire 

maternel, à des temps d’animation pendant la Semaine de la Petite Enfance, les 
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mercredis et pendant les vacances scolaires mais aussi en animant des ateliers au sein 

de notre accueil de loisirs. 

Il a été imaginé une journée regroupant plusieurs moments et plusieurs actions : une 

parade dans les rues de la ville de Montendre, deux flashmobs avec tous les enfants 

préalablement répétée dans les écoles avec les enseignant.e.s, une kermesse avec 

stands de jeux et de sports, un bal populaire animé par un DJ.  

 

Evaluation qualitative :  

Cette fête intergénérationnelle a été préparée pendant plusieurs mois et fut de manière 

générale une réussite tant au niveau de l’ambiance, de la participation des familles, du 

programme d’animations. 

La Maison Pop’ a participé aux réunions de préparation et mobilisé quatre animatrices 

de l’accueil de loisirs et la Référente Familles pour imaginer des animations autour de 

la thématique choisie. 

Le jour J trois espaces parents-enfants ont été animés par LA Maison Pop’ : 

 Un parcours d’obstacles chronométré avec une fresque collective peinte à 

réaliser en fin d’épreuve (animé par 2 animatrices + une maman) 

 Un stand de lancer de disques (animé par 2 animatrices) 

 Un espace convivial jeux et papotages parents/enfants (animé par la Référente 

Familles) 

En amont de l’évènement, deux animatrices de LA Maison Pop’ ont invité les parents 

dont les enfants fréquentent nos accueils périscolaires à une rencontre le lundi 20 juin 

pour les informer du déroulement de Marmailles en fête et leur proposer de s’associer 

à l’équipe le jour J pour co-animer les stands s’ils le souhaitaient. 

Quatre parents semblaient intéressés, deux d’entre eux ont assisté à cette réunion et 

une seule était présente aux côtés de l’équipe le jour de la manifestation. Cette maman 

a pris en charge la réalisation de la fresque collective avec les parents et les enfants 
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une partie de l’après-midi. L’œuvre collective a permis à chacun de laisser sa trace par 

une empreinte de main, elle a été offerte à l’association FCPE en fin de soirée. 

L’espace jeux et papotage n’a pas désempli de l’après-midi, l’occasion pour la 

Référente Familles d’accueillir des familles nouvellement arrivées sur ce territoire, de 

renseigner sur le fonctionnement de l’accueil de loisirs, de faire connaître le LAEP, 

d’animer des jeux parents-enfants. 

Cet évènement a été l’occasion de mettre en lumière notre partenariat avec 

l’association FCPE sur le champ de la parentalité, d’unir nos forces et savoir-faire au 

service des familles et de faire davantage connaissance. 

Evaluation quantitative :  

 Une quarantaine de familles est venue sur les stands animés par LA Maison Pop’ 

où parents et enfants ont joué le jeu ensemble, de réels moments de rigolades. 

 Une maman a co-animé un stand aux côtés des professionnelles de LA Maison 

Pop’ 

Constats : 

Un partenariat renforcé avec la FCPE de Montendre. 

Les professionnelles de LA Maison Pop’ ont échangé tout l’après-midi avec les familles 

présentes et ont donné à voir leurs compétences en animation et leurs savoir-faire avec 

les parents et les enfants. 

Un temps festif et privilégié entre parents-enfants. 

Quelques parents dont les enfants fréquentent l'accueil périscolaire maternel et 

l’accueil de loisirs étaient absent.e.s le jour de Marmailles en fête et ont exprimé leur 

envie de participer à d’autres évènements avec LA Maison Pop’ (co-animation) et d’être 

sollicité.e.s à des temps de réflexion aussi (fonctionnement des accueils périscolaires et 

de loisirs). 

Perspectives :  

 Participer à une deuxième édition de Marmailles en fête  
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 Proposer des occasions de rencontres avec les familles 

 Encourager la participation des familles à des évènements organisés par LA 

Maison Pop’ (sorties, rencontres conviviales, temps de réflexion) 

 

Animer la soirée de lancement du collectif « MQOS » 

Au sein du Groupe d’Entraide Mutuelle (GEM) La Carapace Ouverte, 5 adhérent.e.s ont 

participé à deux banquets citoyens organisés par LA Maison Pop’ durant l’année 2021. 

Iels se sont saisi.e.s de cette action pour prévenir la restriction de la participation des 

personnes en situation de handicap à la vie en société. 

Ainsi les adhérent.e.s du GEM ont mené une réflexion politique avec les habitants dans 

l’espace public pour partager des idées, débattre et imaginer des chemins pour 

construire une société plus juste et 4 adhérent.e.s se sont finalement inscrit.e.s au sein 

d’un collectif de personnes ayant pour thématique l’environnement. 

Durant les premières rencontres de ce collectif nommé « Une fois que tu sais », les 

adhérent.e.s du GEM ont œuvré à la mise en place d’un Ciné Débat au sein de la ville 

de Montendre autour du film « Une fois que tu sais » réalisé par Emmanuel Cappellin 

en partenariat avec l’association Clap de Montendre. Très vite, le GEM s’est proposé 

d’animer la rencontre des habitants, lors du pique-nique ayant lieu avant la projection 

du film. 

L’animation avait pour objectif d’aller à la rencontre des habitants et permettre à ce 

que chaque participant.e puisse « briser la glace » et faire connaissance autour d’une 

auberge espagnole. 

Pour cela, l’ensemble du GEM a créé et construit l’outil suivant : 

1. Une série de questions sur la thématique de l’environnement et les réponses 

correspondantes. Le but était d’accueillir les habitant.e.s, qui venaient participer 

au ciné-débat, en distribuant une question ou une réponse et de retrouver parmi 

les autres habitant.e.s présent.e.s la question ou la réponse correspondante. 
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2. Une fois le binôme constitué, il se rendait auprès des adhèrent.e.s du GEM pour 

y recevoir un carton avec une lettre dessinée. Quand toutes les lettres ont été 

distribuées, les habitant.e.s devaient réfléchir tou.te.s ensemble pour 

reconstituer une phrase. 

Si la fonction d’un GEM est de favoriser le lien social, à l'intérieur comme à l'extérieur, 

nous pouvons constater qu’au travers de cette action, les adhérent.e.s du GEM ont 

atteint cet objectif et se sont mobilisé.e.s comme des citoyen.ne.s à part entière. 

De plus, la réussite de cette action auprès des habitant.e.s, du collectif et des 

partenaires a permis d’agir sur la confiance en soi des adhérent.e.s dans leurs 

potentialités et leurs capacités. 

Pour permettre ce travail, le GEM s’est appuyé sur :  

 4 réunions avec le collectif « Une fois que tu sais » 

 3 réunions internes au GEM 

 3 Temps de fabrication du support d’animation 

 La présence des deux animateurs 

 Du matériel de récupération 

 Le bus de LA Maison Pop’ 

 Les outils informatiques et pédagogiques du GEM 

 Les tables et les parasols de La Maison Pop 

A ce jour, les 4 adhérent.e.s du GEM continuent d’œuvrer une fois par mois, en 

autonomie, au sein du collectif « Une fois que tu sais » qui s’est renommé « Maintenant 

qu’on sait » et y représentent le GEM. 

Perspectives : 

 Maintenir la participation des adhérent.e.s au sein du collectif 

 Augmenter le nombre d’adhérent.e.s participant au collectif 

 Animer d’autres évènements liés au collectif 

Pause méridienne 

La pause méridienne est un temps de repos durant le temps scolaire, les lundis, mardis, 

jeudis et vendredis de 12h00 à 13h20, placé sous l’autorité de la mairie de Montendre. 

Une convention de prestation d’encadrement de la surveillance des élèves de l’école 
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élémentaire est établie entre la commune de Montendre et LA Maison Pop’, pour une 

durée de trois années. Elle est reconduite tacitement chaque année pour une durée de 

3 ans. 

Extrait de l’article 1 (de la convention) : l’association LA Maison Pop’ mettra en place, 

pour le compte de la commune de Montendre, un service de surveillance des élèves 

de l’école élémentaire de Montendre en dehors des temps d’enseignements. 

Une équipe de quatre animateurs.rices titulaires BAFA ou équivalent assurera cette 

surveillance.  

Evaluation qualitative : 

Avec les aléas météorologiques, et les conflits entre 

enfants au quotidien, la gestion de ce temps reste un 

moment pas simple à gérer. Les disputes entre 

enfants prennent parfois des proportions 

importantes et il est parfois difficile de gérer 

certaines situations de violence. Heureusement cela 

n’arrive pas souvent et nous avons de la ressource 

dans l’équipe salariée de permanents.  

La cour d’école reflète souvent l’image de notre 

monde actuel la méchanceté y est parfois très cruelle, 

le plus fort a souvent le dessus sur le plus faible. L’adulte référent est la personne 

ressource en qui l’enfant a entièrement confiance. Le jeu animé par un adulte a sa place 

sur ce temps de pause méridienne, il apaise les conflits entre pairs, nous l’observons et 

le constatons régulièrement. 

Evaluation quantitative :  

 134 journées scolaires 

 8 classes dont une classe ULISS (12 enfants)  

 142 élèves inscrit.e.s / 90% des élèves mangent tous les jours à la cantine, ce qui 

fait 128 élèves tous les jours entre 12h00 et 13h20. 
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 4 animateur.rice.s mobilisé.e.s les lundis, mardis, jeudis et vendredis. 

 

Constats :  

Le lien avec les enseignant.e.s et le personnel communal se renforce. Nous venons en 

appui si besoin et inversement. Le soutien de la mairie reste indispensable, nous 

sommes associés sur ce projet. 

Se rencontrer avec tous les acteur.rice.s qui gravitent autour de l’école (animateur.rice.s, 

personnels communaux, enseignant.e.s, AES, parents, service civique) permettrait 

d’encore mieux travailler ensemble, de partager nos problématiques et essayer de les 

résoudre ensemble. 

La place du jeu est à présent validée par l’équipe d’animation, le constat est positif, 

depuis : moins de conflits et un autre rapport s’instaure auprès des enfants. Cela 

valorise le métier d’animateur.rice qui a une place importante, l’approche y est toujours 

dans l’écoute et cela apaise souvent les disputes. 

Perspectives : 

 Essayer d’impulser une rencontre avec tou.te.s les acteur.rice.s qui gravitent 

autour de l’enfant. 

 Remettre en place le projet « jeu t’aime ». 

 Travailler autour du harcèlement scolaire ? Atelier philo ? Diffusion 

d’information ? Affichage ? 

 

Octobre rose 

Chaque année, cette opération permet d’aider au financement de la recherche 

médicale, de faire progresser les traitements et met en lumière l’importance du 

dépistage dans la prévention des cancers. 

Depuis de nombreuses années, avec d’autres associations, LA Maison Pop’ participe à 

l’organisation de la marche d’Octobre rose. Elle prend en charge l’achat des objets à 

revendre au profit de l’Institut Bergonié. Depuis l’année dernière nous avons choisi de 
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faire travailler des entreprises locales. En 2022, c’est « l’Atelier de Marie » à Chamouillac 

qui a confectionné les tee-shirts roses. 

Evaluation qualitative : 

Le dimanche 2 octobre, de nombreux.ses marcheur.euse.s se sont retrouvé.e.s au lac 

avec une météo idéale. Les parcours ont été appréciés et la convivialité était au rendez-

vous. A l’arrivée, un pot offert par la municipalité attendait les participant.e.s. 

Evaluation quantitative : 

Un peu plus de 200 personnes ont participé à cette marche. Nous avons vendu 76 tee-

shirts et un bénéfice de 277€ a été reversé en même temps que les dons. 

Perspective : 

 Une action à renouveler chaque année en réfléchissant à de nouveaux objets à 

vendre. 

Accompagner des initiatives d’habitants 

Fête de la laïcité 

En septembre 2022, un habitant a pris contact avec LA Maison Pop’ pour organiser une 

journée de la laïcité à Montendre.  

L’association l’a accompagné dans sa démarche, élargissant la participation à 

l’association Cercle philosophique et culturel de Montendre, aux membres du collectif 

laïcité jusque-là en sommeil, à la mairie de Montendre. Un DDEN, Yvon Chevalier, a fait 

le lien avec l’Education Nationale.  

La journée est devenue une Fête….  

Les enseignant.e.s de six écoles et deux classes du collège de Montendre ont préparé 

leurs élèves qui tous se se sont retrouvés à Montendre l’après-midi pour échanger sur 

le thème de la laïcité ; des récompenses ont été remises à chacun.e.  

Au Centre de loisirs, des débats philosophiques ont été menés par une animatrice, 

préalablement formée sur la laïcité. 
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LA Maison Pop’ s’est chargée de l’organisation de la soirée : une conférence gesticulée, 

« Qui peut vraiment monter dans le train de la laïcité ? » suivie du spectacle d’Yves 

Cusset, agrégé de philosophie. 

Le public a également pu découvrir une exposition des Archives départementales 

consacrée à Emile Combes : toute la semaine à LA Maison Pop’ et le 9 décembre à la 

salle municipale. 

Evaluation qualitative :  

La sensibilisation des enfants a été jugée réussie : ils se sont montrée intéressés et 

satisfaits, et quelques mois après cette fête de la laïcité, certains en parlent encore… 

C’est donc une satisfaction pour la petite équipe d’enseignants et DDEN mobilisés pour 

l’occasion.  

La programmation des spectacles en soirée a plu aux moins frileux des spectateurs. En 

effet, une panne de chauffage a fait fuir beaucoup d’entre eux au milieu de la soirée. 

Ceux qui sont restés ont fait une découverte, celle d’Yves Cusset, le philosophe-

humoriste, qui a réussi du premier coup à séduire le public montendrais.  

Evaluation quantitative : 

80 personnes environ ont assisté à 1 ou 2 spectacles 

140 enfants ont participé, 4 écoles et 2 classes du collège.  

 

Constats : 

La laïcité, dont on dit que c’est une passion française, a permis au groupe 

d’organisateurs de faire connaissance et d’échanger, faisant revivre le collectif laïcité.  

Perspectives : 

 Proposer une réunion plus tôt pour réfléchir ensemble à la future « fête de la 

laïcité ». 
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Initier une démarche de transition écologique, 

économique et sociale sur le territoire 

 

Expérimenter de nouvelles manières de faire 

Se donner les moyens de consommer autrement 

Gratiféria 

La Gratiferia est née d’une envie collective de proposer une initiative en faveur de la 

gratuité, un projet solidaire et humain loin de l’idée selon laquelle tout se marchande : 

un espace où rien ne se vend mais où tout se donne. Ceci en valorisant le réemploi et 

en sensibilisant à la sobriété - pied-de-nez à notre société consumériste. Forte de ses  

premières expériences, notre Gratiferia se veut désormais un outil de sensibilisation à 

l’environnement et un espace de conscientisation, d’échange, de débat même que ce 

soit au sein du groupe de travail et/ou lors de la manifestation. 

Une Gratiferia, c’est comme une brocante sauf que tout y est gratuit : pas d’argent, pas 

de troc, tout est basé sur le don. Afin de faciliter les rencontres et les échanges, une 

buvette et un coin salon sont proposés lors de la Gratiferia. 

L’action vise à  

 coopérer avec partenaires et habitant.e.s pour une action collective 

 valoriser le réemploi et sensibiliser à la sobriété 

 proposer une manifestation accessible à tous 

 créer du lien 

 développer la solidarité 

 sensibiliser à l’impact de l’activité humaine sur notre environnement : exposition 

et échange animés autour de la question : « et toi, quelle est ta solution pour 

préserver l’environnement ? » 

C’est une participation en augmentation que l’on retiendra de cette 4ème édition. En 

effet, dimanche 15 mai 2022, nous avons accueilli 650 personnes (491 en septembre 
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2021). Parmi elles, un tiers sont résidentes de Montendre. C’est bien un évènement qui 

rassemble et rayonne au-delà de la commune. 

L’édition 2021 nous laissait un petit goût amer quant à la quantité de dons restant en 

fin de journée et la gestion de ceux-ci post manifestation. Pour nous éviter cette même 

déconvenue, nous nous sommes attaché.e.s à trouver des solutions. Ce fut notamment 

la recherche de filières de recyclage, la prise de contact et des rendez-vous confirmés 

pour la récupération des dons restants. 

Evaluation qualitative :  

Un espace de sensibilisation animé : une participation ++ aux échanges, un 

emplacement stratégique (sur le chemin de la sortie), une mise en mouvement : on ne 

vient pas qu’en tant que consommateur mais bien en tant qu’acteur du changement 

(je prends le temps de réfléchir, d’échanger et d’apporter une solution). La pesée en fin 

de parcours vient appuyer cette posture d’acteur. 

Un vrai travail en amont de recherche et de contact de filières de recyclage et 

ressourcerie (Adpahs, Actifrip, Village du livre, Moulin Solidaire, La Tresse…). Ce qui a 

permis de minimiser le restant en fin de journée et de valoriser ces dons non récupérés. 

Ce travail-là et plus largement cette façon de faire participative et apprenante fait de 

ce projet un véritable succès. 

Une manifestation attendue et appréciée par les habitant.e.s du territoire et plus 

largement. 

Evaluation quantitative :  

 650 personnes accueillies sur la manifestation 

 1,8 tonne d’objets récupérés 

 Plus d’une centaine de réponses à la question posée : « et toi, quelle est ta 

solution pour préserver l’environnement ? » 

 180kg en déchetterie (-70% en comparaison à 2021 !) 

Moyens mobilisés : 
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Humains : Charlotte Supron, animatrice socioculturelle, accompagne le projet et le 

groupe organisateur dans l’élaboration de cette manifestation. Des administrateur.rices 

participent activement à ce projet : Cynthia Toupet, Sophie Lhoumeau, Pierre Miara.  

En amont de la Gratiferia, nous nous sommes retrouvés 4 fois en 2022 pour mener à 

bien ce projet.  

Le jour J, c’est une trentaine de bénévoles qui se sont mobilisés pour mettre en place, 

accueillir, trier, tenir la buvette, animer un temps d’échanges… 

Nos partenaires :  

Ce projet que l’on souhaite multipartenarial est notamment co-organisé avec la 

Communauté de communes de Haute Saintonge, Le moulin Solidaire, l’Adpahs, Vie 

Libre. C’est au total 10 co-organisateur.rice.s d’associations, de collectivité territoriale, 

et d’habitant.e.s du territoire qui ont élaboré cette édition 2022.  

La commune de Montendre nous prête chaque année du matériel et participe à la 

communication de cet évènement. 

Le GEM La Carapace Ouverte de Montendre a également mobilisé ses membres lors 

de la journée du 15 mai. 

Perspectives :  

 Mobiliser de nouvelles associations locales et/ou d’habitant.e.s 

 Maintenir un temps animé pour sensibiliser à l’impact de nos activités sur notre 

environnement plus ou moins proche 

 Tri/communication : bien faire la différence entre une Gratiferia et une 

déchetterie 

 Améliorer l’accueil des bénévoles  
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Rendre visible l’écologie pour en faire un sujet d’intérêt 

Faire un projet de territoire 

Collectif Maintenant qu’on sait (MQOS) 

Pour faire suite aux échanges lors des deux banquets citoyens organisés en 2021, nous 

avons initié une démarche pour mobiliser un groupe d’habitant.e.s et d’associations en 

vue d’organiser une soirée débat autour de l’urgence climatique, la raréfaction des 

ressources et l’effondrement de la biodiversité. Nous avons souhaité trouver 

individuellement et collectivement de l’élan, de l’envie, de l’espoir, car même si 

certaines choses nous dépassent, nous croyons que de nombreuses autres sont 

(encore) de notre ressort : faire vivre des solidarités, construire des alternatives, refuser 

un système inégalitaire, s’interposer, lutter... 

Nous avons donc décidé de proposer à notre échelle des possibilités en mettant au 

travail l’intelligence collective et la solidarité : notre objectif étant de rompre l’isolement 

et tisser des solidarités nouvelles en créant un collectif mêlé d’acteur.rice.s de différents 

horizons chez qui nous retrouverions une sensibilité à ces questions et valoriserions les 

engagements. 

Après plusieurs réunions de préparation en interne, un groupe s’est constitué pour 

organiser la projection du film d'Emmanuel Cappellin « Une fois que tu sais » le 7 mai 

2022. Ce groupe était composé d’habitant.e.s et de membres d’associations du 

territoire. La projection du film se voulait être le point de départ de la création d’un 

collectif qui définirait par la suite ses valeurs, ses objectifs, ses modalités 

d’organisations et d’actions. 

Le 24 mai un nouveau rendez-vous était proposé pour répondre ensemble à la 

question « Et maintenant que tu sais, qu’est-ce qu’on fait ? ». Une quarantaine de 

personnes se sont donc retrouvées pour la création effective du collectif. 

Les premières réunions ont permis d’apprendre à se connaître. Chacun.e a pu exprimer 

ses préoccupations, ses craintes, ses envies et ses initiatives ; quelques exemples : 
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construction d'une maison passive, transitions professionnelles, ferme autonome, 

permaculture, jardin bio partagé, sauver et planter des arbres, etc… 

Ce qui rassemble les membres est l’envie de partager : expériences, engagement, 

solidarité, nature avec un grand N…  

Les valeurs choisies par le collectif sont : écologie, partage, sobriété, conscience et 

tolérance. 

Son fonctionnement se veut horizontal et collégial tant pour son mode de décision 

qu’organisationnel. La priorité est donnée à l’autonomie de chaque membre dans le 

respect des décisions collectives. Ses orientations possibles sont discutées lors des 

réunions mensuelles. La volonté d’ouverture, à n’importe quel moment, à tout nouveau 

membre est affichée  pour celles.eux qui souhaitent réfléchir et s’investir dans ce 

collectif. Un nom est choisi : Maintenant qu’on sait. Une charte de collectif est rédigée 

et approuvée par tous.te.s.  

A la 3ème réunion du collectif, le 28 juin, 4 groupes de travail se constituent autour des 

questions : 

 Energie 

 Alimentation, Jardin 

 Recensement des alternatives locales 

 Charte de territoire. 

Un groupe supplémentaire travaille sur l’aspect communication. Chaque sous-groupe 

est autonome dans son mode d’organisation et rythme de réunions. 

La projection du film « Une fois que tu sais » d’Emmanuel Cappellin a été notre point 

d’ancrage en 2022 pour amorcer en amont et en aval une dynamique collective : Une 

fois qu’on sait le manque de ressources, le dérèglement climatique, les conditions de 

vie difficiles qui nous attendent, qu’est-ce qu’on fait ? 
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Evaluation qualitative :  

La création effective d’un collectif qui se réunit régulièrement et réussit à organiser des 

actions collectives. Une volonté de tolérance et respect vis-à-vis de chacun.e. Une 

volonté affirmée de faire ensemble et de mettre l’accent sur la convivialité. 

Evaluation quantitative :  

Un groupe régulier de 20 à 30 personnes depuis la création du collectif, 60 personnes 

présentes lors de la projection du 7.05, 80 personnes inscrites volontairement sur la 

Mailing-list du collectif. 

Des membres issues de plusieurs villes du territoire : Montendre, Jonzac, Arthenac, 

Reignac, Chamouillac, Rouffignac, Coux, Ozillac, La Clotte… 

16 réunions de préparation ou coordination depuis le 25.11.21 : 

 9 réunions de préparation de la soirée projection du 7 mai (25.11, 16.12, 13.01, 

27.01, 15.01, 17.01, 15.03, 29.03, 14.04) 

 7 réunions du collectif (24.05, 14.06, 28.06, 06.09, 06.10, 06.11, 06.12)  

 plusieurs  réunions supplémentaires (non quantifiées) en petit groupe de 

bénévoles pour préparer les animations ou le travail des différents ateliers.  

A noter, depuis septembre, une réunion mensuelle est mise en place : tous les 6 du 

mois 

1 soirée projection débat point de départ de la création du collectif Maintenant qu’on 

sait (7.05), 1 bourse aux plantes (20.11), 1 sortie animation à la Maison de l’Energie 

(10.12) et plusieurs projets déjà en préparation pour 2023. 

Moyens mobilisés : 

 Humains : 1 à 2 salarié.e.s pour coordonner la mise en route de départ (jusqu’à 

mi juin), des bénévoles administrateur.rice.s (6). 

 Financiers : temps salariés, achats de boissons et autres pour moments de 

convivialité. 

 Communication : site internet, page FB, mailing de LA Maison Pop’. 
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Nos partenaires : 

Association GEM La Carapace Ouverte, Association Le CLAP, Association CCFD Terre 

Solidaire, et des habitants du territoire, Mairie, Eglise Verte. 

Constats : 

La plupart des membres sont sensibles au changement climatique et à ses 

conséquences, sont déjà impliqués dans différentes actions mais convaincus de la 

nécessité de s’engager davantage et collectivement. 

Les participant.e.s n’ont pas tous le même niveau d’implication, ni la même habitude 

du travail en groupe, du « faire-ensemble ». Il faut prendre le temps de se connaître 

pour mieux prendre en compte chacun.e au sein du collectif. 

Nécessité de travailler sur la capacité de mobilisation individuelle au sein du collectif : 

prendre sa part en tant qu’animateur.rice, secrétaire de séance ou tout autre rôle. Il 

existe un écart entre les choix collectifs (ce qu’on souhaite être ou faire) et la réalité 

(l’implication de chacun.e pour que ses choix soient vivants) dans le grand groupe. 

Dans les sous-groupes la mobilisation est plus facile à titre individuel. 

Perspectives :  

 Poursuite des réunions mensuelles et autres temps collectifs de mobilisation, 

formation et sensibilisation. 

 Organisation d’événements (temps forts) permettant une meilleure 

conscientisation de nos capacités à agir et à sensibiliser autour des thématiques 

écologiques. 

 Consolidation du maillage territorial autour des acteurs.rices de la transition 

écologique, économique et sociale (habitant.e.s, associations, institutions) pour 

plus de solidarité. 

 Travail sur l’autonomisation de chacun.e dans sa capacité à s’impliquer et 

exprimer ses idées au sein du collectif. 
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Connaître son environnement 

Explorer notre territoire 

Sorties Tèrra Aventura 

Depuis la création du GEM La Carapace Ouverte en 2020, les adhérent.e.s inscrivent 

cette action dans la durée. 

Le principe des Tèrra Aventura est de découvrir la Nouvelle-Aquitaine et le géocaching. 

C’est un loisir qui consiste à utiliser la technique du géopositionnement par satellite 

(GPS) pour rechercher des « caches » ou des « géocaches », dans divers endroits à 

travers la Nouvelle Aquitaine. Pour trouver ces caches (symbolisées par des QR code 

et des badges), il suffit de choisir un parcours via l’application Tèrra Aventura sur son 

téléphone, se laisser guider, répondre aux énigmes et le tour est joué. 

L’aspect ludique de cette action permet de découvrir le territoire où nous vivons, et 

permet de connaître et d’apprécier l’environnement qui nous entoure. 

De nombreux membres du GEM s’en saisissent pour rompre l’isolement dont ils sont 

victimes et témoignent d’une amélioration de leur santé mentale suite à une sortie en 

extérieur par le biais de cette action.   

En 2022, l’objectif est de maintenir un calendrier régulier (un jeudi par mois) tout en 

développant la participation des adhérent.e.s sur l’organisation de cette action. 

Pour cela, nous nous sommes appuyés sur la motivation des membres du GEM à 

participer à cette action, sur leur envie de s’engager dans l’organisation et d’agir sur 

leur mieux-être. 

Depuis le début de cette année, 6 sorties Terrà Aventura ont été organisées : 

 Saintes : une thématique autour de l’histoire et des monuments. 

 Barbezieux : Un parcours où l’art est à l’honneur. Des bâtiments remarquables 

et des façades à l’architecture parfois étonnante. 
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 Le port des Callonges à Saint Ciers sur Gironde/Braud et Saint Louis : Une 

thématique autour de la nature et plus précisément sur l’ornithologie des 

marais. 

 Plassac en Gironde. Un petit port le long de l’estuaire, sous les yeux de la bonne 

mère. Voyagez dans le temps… à l’époque gallo-romaine. 

 Saint Seurin sur l’Isle, un patrimoine industriel bordant la rivière Isle et la zone 

naturelle de l’Aubarède. 

 Royan : Thème autour de l’architecture atypique des villas des années 50. 

 

Le calendrier est difficile à maintenir aux vues des imprévus du quotidien ou encore 

d’une météo peu clémente. En moyenne, 6 adhérent.e.s y participent. 

Les moyens : 

 La présence des deux animateur.rice.s 

 Le minibus 9 places de LA Maison Pop’ 

 Le téléphone du GEM. 

Constat : 

Les sorties Tèrra Aventura suscitent chez les adhérent.e.s l’envie de découvrir la 

Nouvelle-Aquitaine et le géocaching, en se plongeant dans un univers captivant qu’il 

soit rural ou urbain. 

Elles permettent aussi de découvrir des lieux très différents de leur quotidien et elles 

s’inscrivent dans le pouvoir d’agir des adhérents qui, en y participant, améliore l’état 

de leur santé mentale. 

Perspectives : 

 Maintenir un calendrier fixe. 

 Augmenter l’implication des adhérent.e.s dans l’organisation de la sortie Tèrra 

Aventura. 
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De l’accueil à l’appropriation du centre socio-culturel par les 

habitants 

 

Dans son projet social, La Maison Pop’ a souhaité que les nouveaux locaux qu’elle 

occupe depuis fin 2019 permettent à chacun de se sentir accueilli et considéré. Un soin 

particulier a été accordé aux choix des couleurs, du mobilier et à l’aménagement des 

espaces pour donner une âme à notre centre social et pour que chacun s’y sente bien. 

C’est notre manière de faire vivre une des valeurs des centres sociaux : la dignité 

humaine. Ce lieu nous a permis de faire évoluer significativement la fréquentation et la 

qualité de notre accueil : en effet, nous pouvons y recevoir des habitants qui viennent 

pour une information ou pour un service, comme se faire accompagner dans leurs 

démarches administratives, avec davantage de confidentialité. Mais ces locaux nous 

donnent également la possibilité d’accueillir des rencontres, des réunions, des activités 

qui sont autant d’occasions de s’approprier et faire vivre LA Maison Pop’.  

L’accueil est confié à des professionnelles. Nous sommes parvenus à stabiliser l’équipe, 

c’est une grande satisfaction pour nous après une année 2022 qui a connu un turn-

over important et des remplacements au pied levé. L’équipe est désormais composée 

de Charlotte Supron, référente-accueil, d’Amandine Vergnaud, chargée d’accueil et 

d’Océane Garcia, accompagnatrice numérique.  

 

Donner vie aux nouveaux locaux 

Laisser la place aux bénévoles 

Forum des associations 

Chaque année, la municipalité de Montendre organise le forum des associations. 

Samedi 3 septembre, huit administrateurs se sont relayés pour tenir le stand de LA 

Maison Pop’. C’est l’occasion de présenter nos actions aux visiteurs et de rencontrer les 
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autres bénévoles associatifs. Une journée conviviale, une exposition, le « aller vers », 

des contacts intéressés et parmi, de nouveaux habitants surpris par la richesse des 

activités présentées.  

Une quarantaine de personnes se sont arrêtées à notre stand pour des informations ; 

7 d’entre elles se sont proposées pour du bénévolat. A nous désormais d’entretenir le 

lien avec elles en les sollicitant selon leurs envies ou compétences.  Cette action pourra 

déboucher sur un listing de bénévoles avec leurs compétences (par exemple, un 

menuisier s’est proposé).  

C’est donc une action réussie au sens où elle permet à des bénévoles de se rencontrer. 

Pour nous administrateurs, c’est une expérience conviviale qui permet d’enrichir nos 

liens et de renforcer notre cohésion ; devoir présenter notre association nous permet 

de monter en compétences et de gagner en assurance. En nous essayant à cet exercice, 

nous faisons aussi la démonstration que « c’est possible » et nous espérons que cela 

donnera à d’autre l’envie de s’engager.  

Pour aller plus loin dans cette démarche : démontrer que chacun peut être bénévole, 

nous aimerions au prochain forum associatif que des jeunes viennent eux-mêmes 

présenter « paroles de jeunes ». Ceci irait dans le sens de la révision de nos statuts, où 

nous laisserons la possibilité à des jeunes d’être élus au CA.  

Evaluation qualitative : 

Une journée conviviale, une exposition, le « aller vers », des contacts intéressés, et 

parmi, de nouveaux.elles habitant.e.s surpris.e.s par la richesse des activités présentées.  

Evaluation quantitative : 

Une quarantaine de personnes se sont arrêtées à notre stand pour des informations, 

précisions. Nous avons pris les coordonnées de 7 d’entre elles qui se sont proposées 

pour du bénévolat.  

Constat : 

Une action réussie. 
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Perspective : 

 Une action qui pourrait mobiliser les adhérents (on pourrait avoir un stand 

« Paroles de Jeunes » par exemple). 

 

Prendre le temps d’accueillir 

Faciliter la participation 

Entretien Individuel au GEM 

L’action vise à : 

- Accueillir de manière personnalisée de nouvelles personnes 

- Présenter le GEM dans sa globalité 

- Donner envie aux personnes rencontrées de s’intégrer dans le projet du GEM 

En 2021, les entretiens individuels (première rencontre et présentation du GEM) 

n’étaient faits qu’en une fois et seulement avec les animateurs. Les adhérent.e.s 

n’étaient pas convié.e.s à ce premier entretien et parfois pas prévenu.e.s. Les 

animateurs ne trouvaient pas ça pertinent que les adhérent.e.s ne participent pas à 

l’accueil de nouveaux adhérent.e.s dans la mesure où le GEM leur appartient et sont les 

principales.aux acteur.ices de l’association. Ils ont décidé de le requestionner auprès 

des adhérent.e.s. 

A l’issue de l’entretien, les animateurs proposaient aux personnes de revenir dès qu’ils 

le souhaitaient au GEM pour faire le contrat visiteur. Cependant, ils se sont aperçus que 

certain.e.s n’osaient ou n’arrivaient pas à revenir tant qu’on ne leur avait pas posé une 

nouvelle date ou un temps déterminé en présence des autres adhérent.e.s. Non 

satisfaits de ce constat, la manière de faire a été requestionnée. 

En 2022, Les temps d’entretiens individuels ont été repensés en réunion de paroles 

avec les Gémeur.se.s. Ces dernier.e.s souhaitaient toujours que les animateurs fassent 

seuls la première rencontre avec les potentiels nouveaux.elles adhérent.e.s dans un 

souci de confidentialité. Cependant, iels souhaitaient être intégré.e.s à l’accueil. 
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En collectif, en prenant en compte les idées et les envies de chacun, il a été décidé que 

les entretiens d’accueil se passeraient de la manière suivante : 

 Les animateurs posent un 1er rendez-vous avec la personne intéressée. 

 Ils informent les adhérent.e.s de ce rendez-vous 

 Les adhérent.e.s se mobilisent afin d’être présent.e.s pour accueillir 

(proposer/faire un café, éventuellement faire visiter les locaux) 

 Les animateurs prennent un temps individuel avec le.la nouvel.le adhérent.e 

pour expliquer en quoi consiste le GEM mais aussi pour questionner la personne 

sur ce qu’iel attend de cette association. 

 A l’issue de cet entretien, il est proposé à la personne de passer un petit peu 

moment au GEM s’iel le souhaite. Puis, ils choisissent un deuxième temps 

d’accueil qui se fera cette fois en collectif. Encore une fois, les adhérent.e.s sont 

mobilisé.es pour être présent.e.s, se présenter, présenter à leur tour l’association, 

ce qu’iels y font. Durant ce 2ème temps d’accueil un contrat visiteur et le 

règlement intérieur sont signés. 

 Une fois le contrat signé, on notifie au.à la visiteur.se qu’iel peut venir au GEM 

dès qu’iel le souhaite. 

En 2022, 9 entretiens ont eu lieu : 

7 ont aboutis à des contrats visiteurs. Et 1 a été différé dans l’attente du déménagement 

de la personne. 1 seul n’a pas abouti. 

- Dont 3 ont d’ores et déjà abouti à des contrats adhérents. 

- Dont 2 sont encore dans la période d’essai. 

- Dont 2 sont restés à l’état de visiteur (1 visiteur déjà administrateur d’un autre 

GEM mais ayant déménagé sur le territoire de Montendre, 1 fin d’année 2022) 

A chaque nouvelle arrivée, en moyenne, 5 adhérent.e.s se mobilisent pour être 

présent.e.s et accueillir le.la visiteur.euse. 
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Pour les entretiens individuels, les moyens utilisés sont : 2 animateurs, les adhérent.e.s 

du GEM, les contrats visiteurs et le règlement intérieur. Les partenaires sont les 

personnes qui orientent les personnes au GEM. 

En 2021, 66% des entretiens ont aboutis sur un contrat (visiteur ou adhésion), en 2022, 

c’est 75% des entretiens, soit une augmentation de 13,64% entre les 2 années. 

Nous avons constaté qu’il était plus facile pour les futur.e.s adhérent.e.s de venir si on 

les invite plutôt que de venir de façon aléatoire. En effet, il peut être difficile de venir 

sans savoir s’iels vont pouvoir s’intégrer dans une activité ou si d’autres adhérent.e.s 

vont être présent.e.s. Le fait d’avoir un rendez-vous simplifie la venue dans le sens où 

le.la visiteur.euse sait qu’iel est attendu.e. Iel n’arrive pas comme « un cheveu sur la 

soupe » (parole d’adhérent), l’intégration et l’accueil sont facilités. 

C’est également moins angoissant pour les adhérent.e.s qui s’attendent à l’arrivée de 

quelqu’un d’autre et donc sont en position d’accueillant.e.s. Iels ne sont pas pris.e.s de 

cours ou coupé.e.s dans leurs activités. Iels peuvent aussi se préparer. 

En ce qui concerne les animateurs, c’est d’autant plus confortable car ils savent qu’ils 

doivent se détacher sur ce temps-là et se rendre disponibles. 

De plus, on s’aperçoit que le côté officiel de poser un rendez-vous oblige le.la 

visiteur.euse à venir au moins une fois sur un temps d’échange avec les adhérent.e.s. 

Ce sont ces moments-là les plus significatifs de l’ambiance générale du GEM, les 

adhérent.e.s sont les plus à même d’expliquer l’intérêt d’adhérer à un GEM et donc de 

susciter l’envie d’adhérer. 

Perspectives :  

 Au moins un membre du conseil d’administration participe au premier entretien 

afin de présenter le GEM. 
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Développer des actions spécifiques 

Semaine de la Petite enfance 

Les parents ont de bonnes relations avec les animateur.rice.s, mais ne peuvent partager 

des moments avec leurs enfants et ils ne prennent pas vraiment part à la vie de leurs 

enfants à l’accueil. Et en même temps, il est apparu sur des situations concrètes qu’iels 

pouvaient se mobiliser pour améliorer les conditions d’accueil de leurs enfants, comme 

lors de notre première participation à la semaine de la petite enfance en 2021, ou lors 

du montage des nouveaux meubles à l’accueil périscolaire maternel où certains parents 

se sont portés volontaires pour nous aider. 

Donc suite à ce constat, l’envie d’établir des moments de partage au sein du trio 

(parents, enfants, animatrices) semble importante. Pour ce faire, au sein de l’accueil 

périscolaire maternel, et l’accueil des Coux kids, sur le temps d’accueil du soir, ainsi que 

le mercredi, nous avons participé à la semaine nationale de la petite enfance, sur le 

thème « (re)trouvailles ». 

Cette semaine est une semaine nationale organisée par l'association « Agir pour la 

petite enfance ». Elle est organisée tous les ans, avec à chaque fois un thème différent. 

Cette année elle s’est déroulée du 19 au 26 mars. Afin d'organiser au mieux cette 

semaine l'association s'entoure d'une équipe pédagogique composée 

d'éducateur.rice.s de jeunes enfants, d'éducateur.rice.s spécialisé.e.s et étudiant.e.s et 

d'assistant.e.s maternel.le.s, ainsi que d'artistes diplômé.e.s et reconnu.e.s. La semaine 

de la petite enfance fut créée afin de réunir les enfants, les parents et les 

professionnel.le.s de la petite enfance. 

Nous avons cette année proposé différents ateliers, qui sont : 
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A l’accueil périscolaire maternel : 

o Kamishibaï et montage/démontage 

d’ustensiles, jeu de chaussettes, chasse aux 

trésors, par exemple. 

 

Au Coux Kids : 

o Jeu de chaussettes le jeudi. 

 

Au centre de loisirs, à partir de 16h30, 

différents stands :  

o Livres cherche et trouve (Sophie) 

o Jeux de sociétés (Pauline) 

o Association des couleurs (Ludivine) 

o Jeu de chaussettes (Laetitia) 

o Chamboule-tout (Emerick) 

Sur chaque accueil (sauf le centre de loisirs) les parents furent invités à s’inscrire sur les 

jours et activités choisies, en sachant qu’ils pouvaient s’inscrire tous les jours. Nous 

avons proposé une inscription plus tôt pour les parents, idée évoquée l’année 

précédente. 
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Evaluation qualitative :  

Il y eu moins de parents présents sur cette année, nous avons en réunion évoqué 

différentes raisons : 

 Début d’activité trop tardif pour les accueils périscolaires (Coux et maternel) 

 Un manque de préparation ou d’appropriation des activités de la part des 

animateur.ice.s) 

 Des activités qui ne facilitent pas les échanges, en mouvement contrairement à 

l’année précédente où les parents pouvaient s’asseoir et discuter avec les 

enfants entre iels ou avec les professionnel.le.s présent.e.s. Les propositions ne 

permettaient pas non plus des allers et venus des parents. Il faudra donc 

réfléchir à la forme des activités pour l’année prochaine, ainsi qu’à une meilleure 

organisation pour l’installation. 

 Pourquoi ne pas refaire des temps d’activités partagés en dehors de la semaine 

de la petite enfance. 

 

Evaluation quantitative :  

 A l’accueil périscolaire des Coux kids, il y eu 3 parents, l’activité eu lieu le jeudi 

soir. 

 Au centre de loisirs, une dizaine de parents ont participé à cet après-midi de la 

semaine de la petite enfance. 

 A l’accueil périscolaire maternel, moins de 5 parents ont participé, alors qu’une 

activité par soir été proposée. 

Perspectives :  

 Proposer des activités qui nous correspondent, que l’on s’est approprié. 

 Commencer les activités plus tôt 

 Proposer des ateliers autour de tables qui facilitent les échanges et les va et 

vient des familles. 

 



 

90 

Rapport financier 
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6,70%

1,90%

10,20%

33,70%

24,10%

1,00%

11,40% 11,00%

8,11%

0,00%

8,96% 8,78%

30,40%

12,12%

27,69%

3,94%

0,00%

5,00%

10,00%

15,00%

20,00%

25,00%

30,00%

35,00%

40,00%

Comparatif de la répartition des produits 

avec les Centres Sociaux du 17
Hors supplétifs 

Centre sociaux  du 17 LA Maison Pop

0 €

100 000 €

200 000 €

300 000 €

400 000 €

500 000 €

600 000 €

700 000 €

800 000 €

2017 2018 2019 2020 2021 2022

Évolution de l'activité sur 6 ans 

Produits Charges



 

93 



 

94 

 


